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PORADY NĚMECKÉHO STÁTNÍHO 
MINISTRA K. H. FRANKA 

S OBERLANDRÁTY-INSPEKTORY 1943–1944.  
EDICE DOKUMENTŮ

ZDEŇKA KOKOŠKOVÁ – STANISLAV KOKOŠKA 

Vytvořením úřadu Německého státního ministra pro Čechy a Moravu, ke kte-
rému došlo 20. srpna 1943, byla završena rozsáhlá správní reforma, jež byla za-
hájena ještě v  éře Reinharda Heydricha. Jejím hlavním cílem bylo odstranění 
dvojkolejnosti správy, které se podle vyjádření státního podtajemníka Kurta von 
Burgsdorffa z 1. prosince 1941 „uplatňovalo především v říšských a protektorátních 
úřadech střední instance (oberlandráty – zemské úřady), a  to ve stoupající míře 
dosazováním německých sil do protektorátní správy“.1 Reforma měla současně zre-
dukovat i přebujelý aparát úřadu říšského protektora, jemuž neúměrně narůstala 
běžná správní agenda. Tato rozsáhlá reorganizace byla oficiálně spuštěna Hitlero-
vým výnosem ze 7. května 1942. V něm, po několika měsících příprav a jednání, 
získal Reinhard Heydrich pověření, aby ve spolupráci s říšským ministrem vnitra 
provedl „vhodná opatření za účelem přizpůsobení správy v Čechách a na Moravě 
právě danému stavu“ a vydal k tomu příslušné legislativní předpisy.“2 

Základní právní normou nové správní organizace se stalo nařízení říšského 
protektora z 23. května 1942 o správě z příkazu Říše v Protektorátu Čechy a Mo-
rava. Hned v prvním paragrafu bylo konstatováno, že výkonné pravomoci ober-
landrátů se dílem přenášejí na politické úřady první instance a policejní úřady, 
a dílem na zemské úřady v Čechách a na Moravě. Dělícím kritériem, které se pak 
uplatnilo v prováděcích nařízeních z 23. května 1942 a 19. dubna 1944, byla říšsko-
německá praxe, tj. tamní členění kompetencí mezi nižšími a vyššími správními 
úřady. Heydrichovo nařízení, které vstoupilo v platnost 15. června 1942, současně 
stanovovalo, že úřady autonomní správy jsou při vyřizování záležitostí z příkazu 
Říše „vázány na pokyny příslušných říšských služebních míst“.3 Vedle toho probí-

1  Linhartová, Lenka – Měšťánková, Vlasta – Milotová, Jaroslava: Heydrichova okupační politika 
v dokumentech. Praha 1987, dok. č. 29, s. 92–96. 

2  Nové zákony a nařízení Protektorátu Čechy a Morava. Roč. 4, 1942, s. 668. 
3  Tamtéž, s. 668–669. 
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halo i přímé začleňování okupačního správního aparátu do autonomních protek-
torátních úřadů. „Tímto dosahuji,“ psal již 11. února 1942 Heydrich šéfovi říšské 
kanceláře Hansi Lammersovi, „že dosavadní duplicitnost úřadu říšského protek-
tora a protektorátní vlády mizí.“4 

Charakteristický rys celé správní reformy představovala především sku-
tečnost, že oberlandráty přestaly být prvoinstančními správními orgány. Tato 
změna měla psychologický dopad především na německé obyvatelstvo, které od 
existence říšskoněmecké prvoinstanční správy odvíjelo představu o  svém do-
minantním postavení v protektorátu. Nyní tak byli nuceni obracet se ve svých 
záležitostech na české autonomní úřady, byť stály pod německým vedením. 
Heydrich v  již citovaném dopise Lammersovi konstatoval, že zredukuje počet 
oberlandrátů a  pověří je inspekční činností. Stalo se tak opatřením říšského 
protektora z 23. května 1942,5 kdy z původních patnácti oberlandrátů jich zby-
lo pouze sedm.6 Na území Čech sídlily jejich úřady v  Praze, Hradci Králové, 
Českých Budějovicích a Plzni, na Moravě pak v Moravské Ostravě, Brně a Jih-
lavě. V čele stál německý úředník, který byl nyní označován jako „oberlandrát 
– inspektor říšského protektora“. Po 20. srpnu 1943, kdy bylo zřízeno Německé 
státní ministerstvo pro Čechy a Moravu, byl pak název této funkce automaticky 
upraven na titulaturu „oberlandrát – inspektor německého státního ministra“. 
Podstatu celé této správní změny výstižně charakterizoval Heinz Landmann, 
generální referent pro dohled nad protektorátní správou v  úřadu Německé-
ho státního ministerstva pro Čechy a  Moravu: „Nová instituce oberlandrátů-
-inspektorů, kteří jsouce zcela osvobozeni od správních úkolů, umožňují jako 
regionální informační orgány ústřednímu vedení přímý přehled o  výsledcích 
činnosti všech resortů, přiblížila ještě více německý vedoucí orgán skutečnému 
životu.“7

Kompetence oberlandrátů-inspektorů se do konce války již nezměnily a tito 
úředníci nadále plnili už jen politické úkoly. Pouze obvod pražského oberlandrá-

4  Linhartová, L. – Měšťánková, V. – Milotová, J.: c. d., dok. č. 33, s. 108. 
5  Blíže viz Národní archiv (NA), fond Úřad říšského protektora v Čechách a na Moravě, Praha, 

sign. 114-2/62, fol. 94–95, kart. 11.
6  Říšské ministerstvo vnitra o správní reformě v protektorátu informovalo všechny nejvyšší říšské 

úřady teprve 13. července 1942, kdy rovněž upozornilo na zásadní změnu v dosavadním postave-
ní oberlandrátů; Bundesarchiv (BArch), R 1501/7894. Viz též NA, fond Státní tajemník u říšské-
ho protektora v Čechách a na Moravě, Praha (ÚŘP-ST), sign. 109-1/45, fol. 28–30, kart. 2, kde je 
v příloze uveden přehled okresů, které spadaly pod jednotlivé oberlandráty. 

7  Landmann, Heinz: Německé státní ministerstvo pro Čechy a Moravu. In: Politika, právo, sprá-
va, hospodářství. Výběr článků z časopisu Prager Archiv für Recht, Verwaltung und Wirtschaft 
1943–1944. Praha 1945, s. 68–69. K postavení a kompetencím oberlandrátů-inspektorů po roce 
jejich činnosti blíže viz rozbor H. Blaschka, NA, ÚŘP-ST, sign. 109-1/29, fol. 3–23, kart. 2.
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tu, v jehož čele stál v té době Hans von Watter,8 byl z úsporných důvodů koncem 
srpna 1944 zcela zrušen. Sousední oberlandráty – českobudějovický, plzeňský 
a královéhradecký – pak spolu s německým státním ministerstvem převzaly sprá-
vu jemu podléhajících politických okresů.9 Českobudějovický oberlandrát v této 
době spravoval Hanns Blaschek, švagr německého státního ministra K. H. Fran-
ka. V čele plzeňského úřadu stál bývalý saský úředník Herbert Eckoldt, kterého 
na konci listopadu 1943 vystřídal kladenský okresní hejtman Friedrich Rem-
plik. Úřad oberlandráta v Hradci Králové postupně zastávali Rudolf Schultz von 
Dratzig, jenž byl koncem ledna 1944 přeložen do berlínského ministerstva lidové 
osvěty a propagandy, potom jeho zástupce Wilfried Wehner, pak z fronty se na-
vrátivší Gerhard Krohmer, v zimě jej krátce zastupoval na dálku z Prahy Hans 
von Watter, a v lednu 1945 byl do této funkce jmenován Wilhelm Klose, který ji 
zastával až do konce války. V Moravské Ostravě po celou dobu trvání německé-
ho státního ministerstva vykonával funkci oberlandráta Gustav Jonak. V Jihlavě 
vedl tento úřad do konce listopadu 1943 Wilhelm Klose, kterého pak nahradil 
Herbert Eckoldt.10 V čele brněnského oberlandrátu původně stál Wilhelm Klose, 
v srpnu 1944 úřad převzal Herbert Eckoldt a koncem prosince 1944 byl do této 
funkce jmenován Gerhard Krohmer.

Pravidelné služební porady oberlandrátů-inspektorů s německým státním 
ministrem se konaly vždy v kanceláři K. H. Franka v Černínském paláci a za 
jeho předsednictví.11 Nicméně první společná porada proběhla až 16. listopadu 
1943, tedy až dva měsíce po vzniku Německého státního ministerstva pro Če-
chy a Moravu. Podle Frankovy představy, kterou tlumočil na tomto jednání, se 
měly další porady konat pravidelně, a to v polovině každého měsíce.12 Podněty 
oberlandrátů k programu porad měl shromažďovat Rudolf Schultz von Dratzig 
a tlumočit je Frankovi. Německý státní ministr současně požadoval, aby vedoucí 

8  Dr. H. von Watter vykonával zároveň funkci vedoucího hlavního oddělení pro všeobecnou sprá-
vu a vnitřní správu NSM a prezidiálního šéfa v protektorátním ministerstvu vnitra.

9  Blíže viz NA, fond Německé státní ministerstvo pro Čechy a Moravu, Praha (NSM), sign. 110-1/6, 
fol. 19–19a, kart. 1.

10  Dr. H. Eckoldt navíc od konce prosince 1944 plnil povinnosti pověřence německého státního 
ministra pro opevňovací práce na Moravě.

11  Již od května 1939 probíhaly pravidelné služební porady všech oberlandrátů z protektorátu za 
předsednictví státního tajemníka K. H. Franka a za účasti podtajemníka K. von Burgsdorffa 
(z úřadu říšského protektora odešel v březnu 1942). Po Heydrichově reformě se konaly schůzky 
oberlandrátů-inspektorů říšského protektora přímo v kanceláři státního tajemníka K. H. Fran-
ka a organizovali je příslušní úředníci jeho ministerstva. Blíže viz např. zpráva generálního in-
spektora H. Reinefahrta zastupujícímu říšskému protektorovi K. Daluegemu o provádění správ-
ní reformy z 19. září 1942, NA, ÚŘP-ST, sign. 109-1/51, fol. 36–38, kart. 3.

12  NA, NSM, sign. 110-1/20, fol. 61, kart. 2.
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jednotlivých oddělení využívali těchto setkání s oberlandráty k řešení klíčových 
problémů při správě protektorátu a včas připravovali body k vlastnímu projed-
nání. Do konce roku 1943 se však již žádná porada neuskutečnila. Pevný řád se 
poradám nepodařilo vtisknout ani v novém roce, kdy nadále probíhaly v nepra-
videlných termínech: 4. ledna, 15. února, 4. dubna, 9. května, 14. července, 6. září 
a 19. října 1944. Po tomto posledním datu se už pravděpodobně žádné společné 
jednání s  oberlandráty neuskutečnilo.13 Pracovní setkání probíhala nejčastěji 
vpodvečer, začátek byl většinou naplánován na pátou, případně již čtvrtou ho-
dinu odpolední.14 

Pracovních jednání se povinně účastnili všichni oberlandráti-inspektoři nebo 
jejich zástupci. Probírala se na nich aktuální témata týkající se válečné situace, 
protektorátní správy (např. nové předpisy), bezpečnostní situace, protektorátní 
politiky apod. Vlastní program byl dokončován zpravidla s  týdenním předsti-
hem a účastníkům jednání se obvykle rozesílal zpravidla dálnopisem dva až tři 
dny před zasedáním. Zápisy z jednání vyhotovoval na základě Frankova pověře-
ní jeho švagr Hanns Blaschek. Dochované dokumenty mají jednotnou strukturu. 
V úvodní části je zmíněno přesné místo a čas konání porady. Dále pak následuje 
seznam přítomných oberlandrátů či jejich zástupců a dalších účastníků jednání 
(zemští viceprezidenti, velitel Sipo a SD apod.). Všechny zápisy byly v rámci regis-
traturní praxe vedeny jako tajné. Od záznamu třetí porady bývá v levém horním 
rohu uváděno i číslo jednací, protože zápis byl rozesílán spolu s průvodním dopi-
sem Hannse Blaschka. 

Edice byla připravena v souladu se zásadami pro vydávání novověkých his-
torických pramenů.15 Dokumenty jsou řazeny chronologicky podle data konání 
porad, které je rovněž použito jako datace   v záhlaví regestů.   Upřesnění doby 
vzniku samotného zápisu je pak uvedeno v příslušné archeografické poznámce. 

 Jednotlivé přepisy jsou opatřeny archeografickými poznámkami (označeny 
malými písmeny abecedy) a věcnými vysvětlivkami (označeny arabskými čísli-
cemi), které případně odkazují na příslušnou odbornou literaturu. Na závěr je 
připojen seznam zkratek, které se vyskytují v editovaných dokumentech.

13  Další zápisy se nedochovaly a vzhledem k rychle se horšící situaci na frontách i v protektorátu lze 
předpokládat, že K. H. Frank se scházel spíše s jednotlivými oberlandráty (G. Jonak) nebo je rov-
nou pověřoval dalšími úkoly. V souvislosti s vojenskou situací na východní frontě pak 21. ledna 
1945 německý státní ministr vyzval dálnopisem všechny oberlandráty ke služební pohotovosti, 
zvýšené bdělosti, průběžné kontrole zpravodajských informací a k co nejužší spolupráci s bezpeč-
nostní policií, NSDAP a armádou. NA, NSM, sign. 110-2/33, fol. 4–5, kart. 4.

14  Pouze v červenci a začátkem září proběhla schůzka dopoledne.
15  Šťovíček, Ivan a kol.: Zásady vydávání novověkých historických pramenů z období od počátku 

16. století do současnosti. Praha 2002. 
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1943, 16. listopad,a Praha
Zápis z porady oberlandrátů-inspektorů s německým státním ministrem pro 
Čechy a Moravu, na níž K. H. Frank hovořil o účelu porad a vedoucí pražské 
řídící úřadovny SD Walter Jakobi podal přehled hlavních politických proudů 
v české společnosti.1

Der Herr Staatsminister führte einleitend aus, dass er diese erste Dienstbe-
sprechung der Inspekteure nach seiner Ernennung zum Deutschen Staatsminister 
einberufen habe, um damit die persönliche Zusammenarbeit mit seinen Inspek-
teuren aufzunehmen. Die Institution der Inspekteure selbst halte er zumindest 
für Kriegsdauer für wichtig und notwendig und er wünsche sich ihrer in Zukunft 
stärker als bisher zu bedienen und den Inspekteuren von Fall zu Fall besondere 
und verantwortliche Aufgaben zu übertragen. Diese heutige Besprechung solle 
die erste von künftig regelmässigen Monatsbesprechungen der Inspekteure unter 
seinem Vorsitz sein. In besonderen Fällen beabsichtige er, darüber hinaus die Ins-
pekteure zu Sonderbesprechungen zusammenzurufen.

Die Tagesordnung dieser Dienstbesprechungen wünsche er so zu gestalten, 
dass jedesmal einer seiner engeren Mitarbeiter ein Referat aus seinem Sachgebiet 
halte und die übrige Zeit der Besprechung von Fragen gewidmet sei, die entweder 
er selbst mit den Inspekteuren zu besprechen wünsche oder die von den Inspek-
teuren selbst in einer vorher eingereichten Tagesordnung zur Besprechung vorge-
schlagen werden. Mit der Zusammenstellung dieser Tagesordnung beauftrage er 
gleichzeitig Oberlandrat-Inspekteur Dr. Schultz von Dratzig.

Sodann bat der Herr Staatsminister den Befehlshaber der Sicherheitspolizei, 
SS-Standartenführer Dr. Weinmann und den Leiter des SD-Leitabschnitts Prag, 
SS-Obersturmbannführer Jacobi, in das Besprechungszimmer. SS-Ostubaf. Jacobi 
hielt ein Referat über die politischen Strömungen im tschechischen Volkstum. Er 
streifte einleitend kurz die Tätigkeit der tschechischen „Maffia“ im Weltkriege, 
die Rolle des Sokols und anderen völkischer Verbände im Inland sowie der tsche-
chischen Emigration im Ausland, schilderte die Entwicklung dieser für die po-
litische Meinungsbildung des tschechischen Volkes massgeblichen Faktoren zur 
Zeit der selbstständigen Tschechoslowakei und behandelte ausführlich die Situa-
tion innerhalb des tschechischen Volkes um den 15. März 1939. Auf die Zeit seit 
Errichtung des Protektorates bis zum heutigen Tage ging SS-Ostubaf. Jacobi in 
aller Ausführlichkeit ein und behandelte insbesondere die Problematik und unse-
ren Standpunkt zu den tschechischen nationalen, nationalsozialistischen oder fa-
schistischen Splittergruppen, zur „Nationalen Gemeinschaft“, zu dem „Volksauf-
klärungsdienst“, zu „Sokol“ und „Orel“, zu den Legionären, zum „Kuratorium für 
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Jugenderziehung“ und zur gegenwärtigen Regierung. Er erbrachte anhand dieser 
Schilderung den Beweis, dass unsere seit dem 15. März 1939 konsequent vertrete-
ne Einstellung zu all diesen Problemen, – wie die Entwicklung zeige –, die richtige 
gewesen sei und dass dies mit der Hauptursache sei, dass das Protektorat heute 
im Verhältnis zu anderen angeschlossenen Gebieten wie Holland, Norwegen u. a., 
wo eine andere Politik vertreten worden sei, eines der ruhigsten Gebiete des Gros-
sdeutschen Reiches sei.

Nach Beendigung des Vortrages verabschiedete der Herr Staatsminister SS-
-Ostubaf. Jacobi und eröffnete die freie Aussprache. Zunächst wurden noch einige 
aktuelle Fragen, die auf den vorhergegangenen Vortrag Bezug hatten, besprochen 
und geklärt. Sodann brachten die Inspekteure im wesentlichen Angelegenheiten, 
die die Neuregelung ihrer Stellung betreffen, zur Sprache, insbesondere Fragen der 
in Ausarbeitung begriffenen Dienstanweisung. Der Herr Staatsminister entschied, 
dass er den Inspekteuren ein volles Informationsrecht gewähre, sowie ein Wei-
sungsrecht unter Ausschluss der polizeilichen Befehlsgewalt im Falle besonderer 
politischer Ereignisse und in Notstandsfällen; weiters dass eine Mitwirkung der 
Inspekteure bei der legislativen Arbeit des Staatsministers in noch zu findender 
Form sichergestellt werde.

Um 19,30 Uhr schloss der Herr Staatsminister die Dienstbesprechung.

Dr. Blaschekb

Oberlandrat-Inspekteur des Deutschen
Staatsministers für Böhmen und Mähren

als Protokollführer.

NA, NSM, sign. 110-1/20, fol. 62–64, kart. 2. Originál, strojopis - 3 s. c

__________________________________

a  Zápis z porady vznikl až s delším časovým odstupem. Oberlandrát H. Blaschek jej totiž dodal až 
14. 1. 1944 po opakované urgenci vedoucího kanceláře německého státního ministra R. Giese 
spolu se zápisem další, lednové porady. 

b  Vlastnoruční podpis modrým perem.
c  V záhlaví dokumentu je strojem uveden stupeň utajení „Geheim!“. Vedle je pak připojeno červené 

razítko se stejným textem. 
1  Na poradě byli přítomni oberlandráti-inspektoři Hanns Blaschek z Českých Budějovic, Eugen Ec-

koldt z Jihlavy, Gustav Jonak z Moravské Ostravy, Hans von Watter z Prahy, Wilhelm Klose z Brna 
a zastupující jihlavský úřad, Rudolf Schultz von Dratzig z Hradce Králové a zastupující plzeňský 
úřad. 
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2

1944, 4. leden,a Praha
Zápis z porady oberlandrátů-inspektorů s německým státním ministrem pro 
Čechy a Moravu, na níž K. H. Frank hovořil o celkové bezpečnostní situaci 
a vedoucí kulturně politického oddělení německého státního ministerstva 
Martin Wolf přiblížil hlavní principy nacistické propagandy v protektorátu.1 

Der Herr Staatsminister legte einleitend in kurzen Worten seine Auffassung 
von der gegenwärtigen Lage im Protektorat dar. Der Feindrundfunk habe bisher 
im tschechischen Folke die Parole ausgegeben, Ruhe zu bewahren und unnützes 
Blutvergiessen zu vermeiden. Diese Parole sei vor kurzer Zeit dahingehend geän-
dert worden, dass knapp vor und während des bevorstehenden anglo-amerika-
nischen Angriffes auf Europa auch die Tschechen durch Aufstände ihren Beitrag 
für ihre künftige Befreiung leisten müssen.2 Zur Zeit sei in der tschechischen Oef-
fentlichkeit ein Befolgen dieser neuen Parole noch nicht festzustellen. Es herrsche 
überall Ruhe und die Sabotageversuche gehen nicht über das übliche Ausmass 
hinaus. Man müsse jedoch darauf gefasst sein, dass die Tschechen eventuell durch 
abgeworfene Agenten aufgehetzt und organisiert,3 sich mit Aufstandsplänen tra-
gen und schon jetzt die Vorbereitungen dazu treffen. Das System, das sie dabei 
anwenden, sei dass aus dem Weltkrieg bekannte der örtlichen „Nationalausschüs-
se“ (Národní výbor). Einzelne organisatorische Ansätze hierzu seien bereits auf-
gedeckt worden. Der Herr Staatsminister habe nicht den geringsten Zweifel, dass 
wir diese Situation meistern und die Ruhe und Ordnung unter allen Umständen 
aufrecht erhalten werden. Die Lage erfordere jedoch jetzt schon unsere höchste 
Wachsamkeit. Er mache es hierdurch den Inspekteuren zur Aufgabe, ihren Ins-
pektionsbezirk nochmals genauestens zu überprüfen und zu überholen und zwar 
sachlich und personell. Wo zweifelhafte und unsichere Tschechen an der Spitze 
oder in massgeblicher Stellung bei Behörden oder in Gemeinden stehen, müssen 
sie entfernt werden. Auf Volksstimmungen und ihre „illegalen Zentren“ (z. B. Leh-
rer, Gendarmen, Pfarrer usw.) müsse sorgfältig geachtet werden. Diese Ueberho-
lung ihres Gebietes sei die erste der Aufgaben, die er den Oberlandräten sofort 
übertrage und die sofort in Angriff zu nehmen sei. Er wünsche hierüber bei der 
nächsten Dienstbesprechung im Februar Bericht. Für den Ernstfall werden die 
Oberlandräte seine wichtigsten und verantwortlichsten Vertrauensträger im Rau-
me sein. Sie müssen daher auch in anderer Weise ihr Gebiet restlos kennen und 
z. B. wichtige Bahnlinien, Strassen, Brücken, Rüstungswerke, Lebensmittelspei-
cher, Talsperren usw. nach ihrem Standort kennen.

Der Herr Staatsminister betonte weiter, dass er überzeugt sei, dass ein wichti-
ger Grund für die bisherige Ruhe im Protektorat sei, dass er den Einsatz ausländi-
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scher Arbeitskräfte im Protektorat mit Erfolg verhindern konnte. Die Oberland-
räte hätten darüber zu wachen, dass auch künftig etwa auftauchende ausländische 
Arbeitskräfte sofort wieder aus dem Protektorat entfernt werden.

Der Herr Staatsminister informierte die Oberlandräte, dass es in Hinkunft 
möglich sein werde, dass den Tschechen, die sich im Dienst des Reiches voll und 
ganz eingesetzt und dabei Verdienste erworben haben, Auszeichnungen im Form 
einer Urkunde verbunden mit einem entweder einmaligen oder in lebenslängli-
chen Jahresraten zu zahlenden Geldgeschenk verliehen werden können. Mit der 
Verleihung der Urkunde sei auch eine silberne Ehrennadel verbunden.4 Er denke 
hierbei in erster Linie an Rüstungsarbeiter und fordere die Inspekteure auf, geeig-
nete Vorschläge nach sorgfältigster Prüfung an ihn heranzutragen.

Auf Anfrage des Inspekteurs Dr. Eckoldt entschied der Herr Staatsminister, 
dass man in Anbetracht der Wohnungsnot in einer tragbaren und möglichst un-
politischen Form versuchen müsse, Pensionisten, die in Städten wohnen, auf das 
flache Land zu verteilen. Zur Deckung der Uebersiedlungskosten müssten geeig-
nete öffentliche Mittel gefunden werden.

Auf Anfrage des Inspekteurs Dr. Blaschek entschied der Herr Staatsminister, 
dass eine zwangsweise Erfassung tschechischer Kinder für deutsche Schulen gegen-
wärtig nicht vorgenommen werden solle und zwar selbst dann nicht, wenn eine oder 
die andere deutsche Schule wegen Schülermangel geschlossen werden müsse.

Der Herr Staatsminister bat sodann den Leiter der Abteilung für kulturpoli-
tische Angelegenheiten, SS-Sturmbannführer Wolf, in das Besprechungszimmer. 
SS-Stubaf. Wolf behandelte in längerem Vortrag die Grundsätze unserer Propa-
ganda. Seine Abteilung trage mit voller Absicht die Bezeichnung „kulturpolitische 
Angelegenheiten“ und vermeide das Wort Propaganda. Intern müssen wir uns 
jedoch stets klar darüber sein, dass wir auch überall dort, wo wir zu den Tsche-
chen von ihrer eigenen Kultur sprechen, immer nur propagandistische Absichten 
haben. So müssen die von seiner Abteilung getroffenen Massnahmen verstanden 
werden und in dieser Richtung müsse in Zweifelsfällen entschieden werden. SS-
Stubaf. Wolf schilderte sodann ausführlich die Aktion, mit der die propagandis-
tische Auswirkung des Benesch-Besuchs bei Stalin erfolgreich pariert wurde.5 
Erstmals sei die tschechische Oeffentlichkeit von der Tatsache des Besuches zuerst 
durch die Zeitungen des Protektorates und erst nachträglich durch den ausländi-
schen Rundfunk unterrichtet worden. Die Gründung der antibolschewistischen 
Liga und die anderen bei dieser Gelegenheit erfolgten propagandistischen Mass-
nahmen seien über die Weihnachtstage nur vorübergehend etwas abgeflaut.6 Die 
Propaganda soll jedoch in dieser Richtung mit allem Nachdruck weiter vorwärts 
getrieben werden. SS-Stubaf. Wolf würde es begrüssen, wenn er über propagan-
distisch interessante Auswirkungen dieser Massnahmen auch von den Oberland-
räten verständigt würde.
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SS-Stubaf. Wolf kam sodann auf die Kurzwellenaktion7 zu sprechen, die 
sich doch sehr positiv ausgewirkt habe. Auf den mittleren Wellen seien nur drei 
Feindsender zu hören, die ausgesprochene Parolen und Befehle ausgeben und die-
se würden in Hinkunft mit zunehmender Präzision gestört werden. Aus diesem 
Grunde werde in Budweis ein Ortssender errichtet, der auf derselben Welle wie 
ein englischer Sender das deutsche Reichsprogramm ausstrahlen soll.

Im Reich sei die Erzeugung von Rundfunkgeräten gänzlich eingestellt. Im 
Protektorat werden Apparate in ganz beschränktem Ausmass noch erzeugt. Es 
entfalle etwa ein Gerät auf 7.000 Einwohner oder rund 15 Geräte monatlich für 
den politischen Bezirk. Durch diese Kontingentierung sei die Bearbeitung der 
Rundfunkansuchen für die Bezirkshauptleute bedeutend erleichtert worden. Er 
bitte die Inspekteure, die Bezirkshauptleute davon zu unterrichten. Sie möchten 
bei der Auswahl besonders sorgfältig vorgehen und insbesondere auch einsatz-
freudigen Tschechen durch die Zuteilung eines Gerätes eine Belohnung zukom-
men lassen, ansonsten aber vor allem darauf achten, dass die verteilten Geräte 
einem grösseren Hörerkreis dienen, z. B. also in Betrieben Gemeinden oder Gast-
häusern eingesetzt werden.

Er bitte die Inspekteure, auch darauf zu achten, dass künftig im Rahmen der 
Raumbewirtschaftung keine Kinos mehr beschlagnahmt werden. Das Kino sei 
eines der wichtigsten Propagandamittel. Nach einer Neuregelung gehen frei wer-
dende Filmtheater bis Kriegsende nicht mehr in Privatbesitz über (gewisse Aus-
nahmen bei Schwerkriegsbeschädigten), sondern in das Eigentum einer in Grün-
dung begriffenen Filmtheatergesellschaft für das Protektorat.

Bezüglich NG und Volksaufklärungsdienst erklärte SS-Stubaf. Wolf, dass 
die NG in letzter Zeit Aktivierungstendenzen zeige. Man müsse diese zwar in 
gewissem Umfange dulden, jedoch in geeigneter Form dafür sorgen, dass das 
Schwergewicht beim Volksaufklärungsdienst liege. Die NG müsse zwar beste-
hen bleiben, soll aber möglichst steril gehalten werden. Man müsse höchstens 
bestrebt sein, sie mit unpopulären Aufgaben zuzudecken, z. B. Knochen- und 
Lumpensammlung usw. Auch dass sie in letzter Zeit den Rassegedanken pro-
pagieren wollen sei unbedenklich, denn der Rassegedanke sei bei den Tsche-
chen denkbar unpopulär. Er werde übrigens dafür sorgen, dass die Weisungen 
an den Volksaufklärungsdienst künftig entweder über die Bezirkshauptleute ge-
leitet oder zum mindesten den Bezirkshauptleuten nachrichtlich zur Kenntnis 
gebracht werden. Auf die Zusammenarbeit der deutschen Bezirkshauptleute mit 
den örtlichen Faktoren des Volksaufklärungsdienstes und des Kuratoriums lege 
er grossen Wert.

Nach Beendigung seines Vortrages verabschiedete der Staatsminister SS-
Stubaf. Wolf. Die Inspekteure brachten von sich aus einige von Oberlandrat Dr. 
Schultz von Dratzig zusammengestellte Punkte zur Sprache und zwar



Porady německého státního ministra K. H. Franka s oberlandráty-inspektory 1943-1944.

648

1) VAD, Kuratorium, Nationale Gewerkschaftszentrale und ihre Überwachung 
im Bezirk. Dieses Thema wurde bereits durch den Vortrag von SS-Stubaf. Wolf 
erschöpfend klar gestellt.
2) Einschaltung der Oberlandräte in die Raumbewirtschaftung. Der Herr Sta-
atsminister entschied, dass künftig die Oberlandräte rechtzeitig ein Exemplar 
der Tagesordnung der Sitzung der Raumbewirtschaftungskommission in Prag 
erhalten werden, damit sie Gelegenheit haben, auf sie besonders interessierende 
Fälle Einfluss zu nehmen.
3) Auflösung der Gendamerie-Kommandos und andere organisatorische Fragen 
der Polizeiverwaltung. Der Herr Staatsminister äusserte zu diesem Punkt, dass er 
zu diesem Thema noch eine Besprechung mit dem BdO und dem BdS angesetzt 
habe und er sich daher heute hierzu nicht zu äussern wünsche.
4) Vereinfachung der Mitarbeit der Oberlandräte bei der Verwaltung des 
Volkstumsfonds. Der Herr Staatsminister beauftragte Oberlandrat Freiherrn 
von Watter in seiner Eigenschaft als Leiter der Abteilung I diese rein verwaltu-
ngsmässige Frage direkt mit den Inspekteuren zu klären.
5) Rangmässige Einstufung der Inspekteure im Vehältnis zu den Kreisleitern 
und den Standortältesten der Wehrmacht. Der Herr Staatsminister verwies 
auf die von ihm erlassene Ergänzung zur Dienstanweisung der Oberlandräte, 
wonach er die Oberlandräte als seine direkten Beauftragten im Bezirke betrachte. 
Daraus ergebe sich ohne weiteres ihre rangmässig hervorgehobene Stellung. Er 
habe SS-Stubaf. Wolf beauftragt, einen diesbezüglichen Erlass vorzubereiten, der 
die Stellung der Oberlandräte und ihre rangmässige Würdigung bei öffentlichen 
Veranstaltungen (Sitzordnung usw.) kläre und wonach sie grundsätzlich mit 
den Kreisleitern gleichen Rang geniessen. Der entsprechende Erlass sei daher in 
kürze zu erwarten.
6) Auszeichnungen an Tschechen. Von der Regelung dieser Frage hat der Herr 
Staatsminister bereits in seiner eigenen Einleitung die Inspekteure in Kenntnis 
gesetzt.

Um 18,30 Uhr schloss der Herr Staatsminister die Dienstbesprechung.

Dr. Blaschekb

Oberlandrat-Inspekteur 
des Deutschen Staatsministers 

für Böhmen und Mähren
als Protokollführer.

NA, NSM, sign. 110-1/20, fol. 43–48, kart. 2. Originál, strojopis, 6 s. c

___________________________
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a  Zápis vznikl s časovým odstupem. Oberlandrát H. Blaschek jej zaslal až 14. 1. 1944 po písemné 
urgenci vedoucího kanceláře německého státního ministra R. Giese. 

b  Vlastnoruční podpis modrým perem.
c  V záhlaví dokumentu je strojem uveden stupeň utajení „Geheime Reichssache!“. Vedle je pak 

připojeno červené razítko se stejným textem. 
1  Na poradě byli přítomni oberlandráti-inspektoři Hanns Blaschek z Českých Budějovic, Eugen 

Eckoldt z Jihlavy, Wilhelm Klose z Brna, Friedrich Remplik z Plzně, Rudolf Schultz von Dratzig 
z Hradce Králové a Hans von Watter z Prahy. Z důvodu nemoci byl omluven Gustav Jonak z Mo-
ravské Ostravy.

2  K. H. Frank zřejmě narážel na rozhlasový projev E. Beneše k výročí vzniku republiky z 27. října 
1943, případně na jeho projev z 21. prosince 1943, který byl přednesen z Moskvy a věnoval se prá-
vě podepsané smlouvě o přátelství, vzájemné pomoci a poválečné spolupráci se SSSR. V prvním 
projevu E. Beneš konstatoval, že se musí bojovat už v dnešní době, jako to dělají Norové, Fran-
couzi, Poláci, Jihoslované, Řekové a nově i Italové: „Obracím se na vás velmi rozhodně. Nechci 
vám vykládat, kde a jak máte už dnes bojovat, kde máte odporovat, kde máte sabotovat. Každý 
z vás to zcela dobře ví. Chci jen hodně potrhnout fakt, že konec války musí u nás opravdu býti 
revolučně národní a lidový. A k tomu musíte pracovat už dnes, zítra, každý den. Byla by velká 
chyba, byl by to národní hřích a zločin, kdyby se u nás soudilo, že my můžeme nebo máme čekat, 
až milionové armády Spojenců Německo rozvrátí.“ Ve druhé rozhlasové relaci se pak na tento 
projev k výročí vzniku republiky odvolával a znova apeloval, že je třeba co nejvíce přispět ke 
spojeneckému vítězství: „I vy doma – my zde všichni – musíme jít touže cestou. Je třeba denně 
bojovat s německými násilníky, dnes, zítra, stále, neúnavně. Na konci této války bude u nás doma 
veliká lidová revoluční vojna proti německým násilníkům, která definitivně musí zlomit a vyhu-
bit všechen fašismus, nacismus cizí i domácí.“ Viz Beneš, Edvard: Šest let exilu a druhé světové 
války. Řeči, projevy a dokumenty z r. 1938–45. Praha 1947, s. 217–230. 

3  Míněny parašutistické výsadky, které do protektorátu vysílalo jak 2. oddělení londýnského mini-
sterstva národní obrany, tak s pomocí Kominterny i moskevské vedení KSČ. Gestapu se podařilo 
tyto první výsadky nejenom odhalit, ale současně i zahájit několik radiových protiher s cílem 
ochromit organizační přípravy zahraničního odboje. Blíže k této problematice např. Sládek, Ol-
dřich: Přicházeli z nebe. Praha 1993; Šolc, Jiří: Za frontou na východě. Cheb 2003. 

4  Tuto funkci nakonec plnilo vyznamenání Čestný štít Protektorátu Čechy a  Morava s  orlicí 
sv. Václava, jež nechal K. H. Frank zřídit 4. června 1944. Udělovalo se ve třech stupních spolu 
s odznakem, na kterém byla vyobrazena svatováclavská orlice, a příslušným diplomem. 

5  Míněna Benešova cesta do Moskvy, která se uskutečnila v prosinci 1943. 
6  Hlavní důvod spočíval ve skutečnosti, že řada veřejně známých osobností odmítla účast ve vedení 

tohoto aktivistického spolku. Některé z nich pak K. H. Frank nechal potrestat různými formami 
úřední šikany (odebrání posluhovaček, změna pracovního zařazení rodinných příslušníků aj.). 
K Lize proti bolševismu blíže viz Pasák, Tomáš: Český fašismus 1922–1945 a kolaborace 1939–
1945. Praha 1999, s. 359–365. 

7  Míněno odstranění součástek na příjem krátkých vln ze všech rozhlasových přijímačů, které bylo 
provedeno na základě nařízení říšského protektora z 10. 3. 1943. Jednalo se o frekvenční pásmo, 
které obvykle používaly zahraniční rozhlasové stanice ke svému vysílání do protektorátu. 
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1944, 15. únor,a Praha
Zápis z porady oberlandrátů-inspektorů s německým státním ministrem pro 
Čechy a Moravu, na níž K. H. Frank mimo jiné referoval o nutných opatřeních 
proti očekávanému povstání českého obyvatelstva a o chystaném odvolání 
státního prezidenta Emila Háchy.1 

I.
Einleitend gab der Herr Staatsminister einen Überblick über die militärische 

und politische Lage und über ihre vermutlichen Rückwirkungen im Protektorat, mit 
denen vorsichtshalber gerechnet werden müsse. Er behandelte insbesondere die vor 
kurzem gehaltene grosse Rede Beneš́ s in London und die Parolen, die er der tsche-
chischen Bevölkerung des Protektorats für die nächsten Wochen und Monate gab. 
Für die zu erwartende Haltung des tschechischen Volkes sei es insbesondere auch 
wesentlich, dass laut Beneš diejenigen Tschechen nichts zu fürchten hätten, die jetzt 
noch Umkehr hielten und ihre Arbeit zugunsten der Deutschen aufgeben. Der Herr 
Staatsminister ging dann auf die Bildung der „Nationalen Ausschüsse“ (Národní 
výbor) ein, die zunächst nur konspirativen Charakter trügen und sich in Landes-, 
Kreis- und Ortsausschüsse gliedern. Unter nationaler Tarnung handle es sich hier 
in Wirklichkeit um rein kommunistische Organisationen. Die Notwendigkeit einer 
besonders scharfen Ueberwachung der Bezirksbehörden und anderer Protektorats-
dienststellen insbesondere in personeller Hinsicht liege in der nächsten Zeit ange-
sichts dieser Entwicklung auf der Hand. Erstes Gebot sei unter allen Umständen, 
Ruhe, Ordnung und ungeschmälerte Arbeitsleistung aufrecht zu erhalten, etwa auf-
flackernde Streiks im Keim zu ersticken, Streikbrecher zu gewinnen, in geeigneter 
Form zu entlohnen, usw. Entsprechende Vorbereitungen seien getroffen.

Der Herr Staatsminister könne angesichts dieser Lage für die nächste Zeit sei-
nen Inspekteuren keinerlei Urlaub mehr gewähren. Er müsse sich auf diese seine 
besonderen Vertrauensträger draussen im Raum entscheidend verlassen können. 
Weiters untersagte es mit sofortiger Wirkung jeglichen Verkehr mit ausländischen 
Konsulaten. Schliesslich gab der Herr Staatsminister bekannt, dass er anlässlich 
seines kürzlichen Besuches im Führerhauptquartier vom Führer persönlich eine 
besondere Anerkennung für die Politik und die Leistungen im Protektorat erhal-
ten habe. Er gebe dieses Lob gern weiter an seine Mitarbeiter, die ihn in seiner 
Arbeit wesentlich unterstützt haben.

II.
Der Herr Staatsminister behandelte ausführlich den gesamten Fragenkom-

plex Hácha.2



Zdeňka Kokošková – Stanislav Kokoška 

651

III.
 Im Anschluss an seine Ausführungen bat der Herr Staatsminister Herrn Mi-

nisterialrat K r i e s e r3 in das Besprechungszimmer, der die Entwürfe der Regie-
rungsverordnung und der Durchführungsverordnung zum Problem Hácha vorlas 
und erläuterte. Im Anschluss daran entwickelte sich eine eingehende und detail-
lierte Aussprache über den vorgesehenen modus procedendi. Der Herr Staatsmi-
nister ordnete insbesondere an, dass die Inspekteure mit den (im übrigen nicht 
unterrichteten) SD-Dienststellen in Verbindung zu treten und die Auswahl der 
beiden geeigneten Gemeindeleiter in jedem politischen Bezirk gemeinsam mit 
dem SD zu treffen haben. Der SD werde entsprechend angewiesen werden. Es sei 
darauf zu achten, dass dabei nicht zu viel Bauern in Erscheinung treten, sondern 
auch Arbeiterschaft, Gewerbestand, usw. entsprechend vertreten sei. Die Inspek-
teure sollten von sich aus sich jetzt schon kümmern, um bei jeder Bezirksbehörde 
einen geeigneten tschechischen Beamten als Schriftführer bei dem vorgesehenen 
Akt ausfindig zu machen. Sie sollen weiterhin in jedem Bezirk sicherstellen, wie 
die Gemeindeleiter auf schnellstem Wege erreichbar seien und in welchem Lokal 
sie versammelt werden können. Sie müssen zu diesem Zwecke über die genaue 
Anzahl der Gemeinden jedes Bezirkes orientiert sein. Wenn der entscheidende 
Fall eintrete, so müsse mit den tschechischen Bezirkshauptleuten absolut deut-
lich gesprochen werden, sodass ein Fehlschlag völlig ausgeschlossen sei. Der Herr 
Staatsminister richtete an jeden Inspekteur einzeln die Frage, ob er für das klaglo-
se Funktionieren bei den tschechischen Bezirkshauptleuten seines Inspektionsbe-
reiches garantieren könne. Nach einigen ergänzenden Zwischenfragen und ihrer 
Klärung bejahten die Inspekteure diese Frage übereinstimmend. Einzelne Fragen 
des zeitlichen Ablaufes sowie der Betreuung der ausgewählten Gemeindeleiter 
nach Inkenntnissetzung ihrer Funktion behielt der Herr Staatsminister noch sei-
ner späteren persönlichen Entscheidung vor.

IV.
Von den Punkten der Tagesordnung, die die Inspekteure von sich aus vorge-

schlagen hatten, wurde auf folgende eingegangen: 
1. (Inspekteur Dr. Jonak) „Anpassung der Propaganda an landschaftliche Ge-

gebenheiten“: Der Herr Staatsminister verwies wegen der vorgeschrittenen Zeit 
Dr. Jonak zur direkten Aussprache an Oberregierungsrat Z a n k l4 und ersuchte 
bei nächster Gelegenheit um Bericht über das Ergebnis.

2. (Inspekteur Dr. Jonak) „Arbeitseinsatzfragen, insbesondere Einsatz des 
Jahrganges 1924“:5

Dr. Jonak beantragte eine besondere Berücksichtigung der örtlichen Ver-
hältnisse bei der Einziehung des Jahrganges 1924. Er schlägt vor, das Gebiet von 
Mährisch Ostrau schwächer heranzuziehen und die anderen Gebiete des Protek-
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torats dafür noch stärker auszukämmen. Die übrigen Inspekteure sprachen sich 
gegen diesen Vorschlag aus, da die Einziehung des Jahrganges 1924 sich überall 
sehr einschnei dend auswirke und die grössten Härten eigentlich nicht in der In-
dustrie, sondern in der Landwirtschaft fühlbar werden. Der Herr Staatsminister 
äusserte zu dem Antrag Dr. Jonak ś ebenfalls Bedenken, verwies ihn aber noch zur 
direkten Aussprache an Minister Bertsch.

3. (Inspekteur Dr. Jonak) „Siedlung im Ostsudetengebiet“:6

Der Herr Staatsminister stellte die Erörterung dieses Punktes zurück, da 
eine (vom Herrn Staatsminister inhaltlich bekanntgegebene) Entscheidung des 
Reichsführers SS in nächster Zeit erwartet werde, die eine ganz neue Sachlage 
schaffen werde. 

4. (Inspekteur Dr. Remplik) „Einziehung der Schulhelferinnen zum Reichs-
arbeitsdienst“:

 Der Herr Staatsminister setzte diesen Punkt von der Tagesordnung ab und 
verwies Dr. Remplik an die zuständigen Fachbehörden.

5. (Inspekteur Dr. Blaschek) „Übersichtsbericht über die öffentlichen Sprechta-
ge des Oberlandrats-Inspekteurs Budweis“:

Dr. Blaschek gab einen allgemeinen Überblick über die drei von ihm bisher 
abgeführten Sprechtage, ihre technische Durchführung, ihre Auswirkungen und 
die Erfahrungen, die damit gemacht wurden. Er gab der Meinung Ausdruck, dass 
die positiven Auswirkungen gegenüber den negativen wesentlich überwiegen. Sie 
lägen seiner Auffassung nach vor allem in drei Momenten, nämlich dass es doch 
möglich sei, einen beachtlichen Hundertsatz der vorgetragenen Ansuchen posi-
tiv zu erledigen und der Beschwerden abzustellen, dass die stimmungsmässigen 
Auswirkungen auch dort, wo eine positive Erledigung nicht möglich sei, bei der 
Bevölkerung überwiegend positiv sei, allein durch die Tatsache, dass sie die Mög-
lichkeit erhält, dem Inspekteur als direkten Beauftragten des Deutschen Staats-
ministers ihre Wünsche und Beschwerden persönlich vorzutragen, dass der Ins-
pekteur durch die Sprechtage einen unmittelbaren Eindruck von dem Charakter 
der Bevölkerung eines Gebietes und der Arbeitsweise der dortigen Dienststellen 
erhält, den er sich auf andere Weise gar nicht verschaffen könne.

Der Herr Staatsminister entschied daraufhin, jedoch zunächst lediglich in 
Form einer Empfehlung, dass die anderen Inspekteure ebenfalls die Einführung 
von Sprechtagen versuchen möchten. 

Der Herr Staatsminister schloss um 20 Uhr die Dienstbesprechung.

Dr. Blaschekb 

Oberlandrat-Inspekteur des Deutschen 
Staatsministers für Böhmen und Mähren

als Protokollführer.
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NA, NSM, sign. 110-1/3, fol. 28–32, kart. 1. Originál, strojopis – 5 s. c

_________________________________

a  Zápis vznikl před 24. 2. 1944. Tímto datem je opatřena parafa K. H. Franka, která je umístěna na 
první straně protokolu. 

b  Vlastnoruční podpis modrým perem. 
c  V záhlaví dokumentu je strojem uveden stupeň utajení „Geheime Reichssache!“. Vedle je pak 

připojeno červené razítko se stejným textem. 
1  Na poradě byli přítomni oberlandráti-inspektoři Hanns Blaschek z Českých Budějovic, Eugen 

Eckoldt z Jihlavy, Gustav Jonak z Moravské Ostravy, Wilhelm Klose z Brna, Friedrich Remplik 
z Plzně, Hans von Watter z Prahy a Willfried Wehner z Hradce Králové.

2  Tato část jednání se pravděpodobně týkala rychle se zhoršujícího zdravotnáho stavu státního 
prezidenta Emila Háchy. Již v  září 1943 proto vznikla z podnětu K. H. Franka Háchova poli-
tická závěť, kterou sepsal jeho tajemník Josef Kliment. Podle tohoto dokumentu se novým pre-
zidentem měl stát premiér protektorátní vlády Jaroslav Krejčí, resp, jako druhý v pořadí Adolf 
Hrubý, dosavadní ministr zemědělství a lesnictví. Její text viz Otáhalová, Libuše – Červinková, 
Milada: Dokumenty z historie československé politiky 1939–1943. S. II. Praha 1966, dok. č. 527, 
s. 730–731.

3  Helmut Krieser byl vedoucím oddělení justice v úřadě Německého státního ministerstva v Če-
chách a na Moravě. 

4  Anton Zankl působil v oddělení kultury a písemnictví v úřadě Německého státního ministerstva 
v Čechách a na Moravě. 

5  Jednalo se o známé pracovní nasazení mládeže z ročníku narození 1924, který měl projít v ně-
meckém leteckém průmyslu zaškolením a desetiměsíční výrobní praxí. Blíže k této problematice 
Kokošková, Zdeňka – Kokoška, Stanislav (eds.): Museli pracovat pro Říši. Nucené pracovní nasa-
zení českého obyvatelstva v letech 2. světové války. Praha 2004, s. 34–38. 

6  Míněno germanizační osidlování východních Sudet německými přesídlenci z Tyrolska, Bukovi-
ny a dalších oblastí, které se dělo na úkor českých rolníků. Na podzim 1943 sem měli být přesídle-
ni i němečtí sedláci z Dolní Lužice, kteří přišli o svoje statky v důsledku zřízení cvičiště zbraní SS 
Kurmark. Vzhledem k tomu, že tato akce vyvolávala neklid mezi českým obyvatelstvem, byla její 
příprava konzultována s úřadem německého státního ministra. Blíže viz Brandes, Detlef: Ger-
manizovat a vysídlit. Nacistická národnostní politika v českých zemích. Praha 2015, s. 172–175. 
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4

1944, 4. duben,a Praha
Zápis z porady oberlandrátů-inspektorů s německým státním ministrem pro 
Čechy a Moravu, na níž K. H. Frank mimo jiné referoval o situaci v České lize 
proti bolševismu a o audienci u Adolfa Hitlera, kterou vykonal spolu s předse-
dou protektorátní vlády Jaroslavem Krejčím.1 

Der Herr Staatsminister eröffnete um 17.45 Uhr die Dienstbesprechung der 
Oberlandräte–Inspekteure.

Zur allgemeinen politischen Lage gab der Herr Staatsminister einleitend be-
kannt, dass diese sich weiter versteift habe, wenn dies auch äusserlich noch nicht 
zum Ausdruck komme. Auf bolschewistischer Seite bestehe der Plan, sobald rus-
sische Truppen den Boden der ehemaligen Tschecho-Slowakei in der Kartpatouk-
raine betreten, sofort eine tschecho-slowakische Regierung zu bilden. Für diesen 
Fall müssen Auswirkungen auch bei uns erwartet werden. London treibe weiter-
hin mit allen Mitteln zum bewaffneten Aufstand im Protektorat, ohne dass dies 
bisher befolgt wurde. Dies sei in gewissem Sinne günstig, da eine Steigerung der 
englischen Propaganda kaum mehr möglich erscheint.

Oberlandrat Dr. Eckoldt fragt über die Pläne bezüglich der Liga gegen den Bol-
schewismus. Der Herr Staatsminister teilt mit, dass mit der Liga verschiedene politi-
sche Aktionen geplant und in Vorbereitung seien. Von deutschen Stellen müsse die-
se Tätigkeit stark unterstützt werden, die deutsche Regie dürfe aber in keiner Weise 
in Erscheinung treten. Aufgabe sei ausschliesslich scharfe antibolschewistische Stel-
lungnahme und Propaganda. So werde z. B. auf Loyalitätserklärungen für das Reich 
in diesem Zusammenhang kein Wert gelegt. Eine Organisation der Liga sei lediglich 
in der Spitze geplant. Untergliederungen seien nicht vorgesehen. Die Versammlun-
gen und Kundgebungen der Liga werden örtlich von anderen Organisationen, z. B. 
vom VAD, der NG, der Gewerkschaftszentrale usw., getragen.

Oberlandrat Dr. Blaschek bringt in diesem Zusammenhang vor, dass in sei-
nem Inspektionsbereich die Liga auch aus dem Grunde nicht das gewünschte Echo 
findet, weil die Bevölkerung fürchtet, es sei Aufgabe der Liga, die Vorbereitungen 
zum Kampf mit der Waffe gegen den Bolschewismus zu treffen. Vor militärischem 
Einsatz hätten die Tschechen jedoch Angst. Der Herr Staatsminister beauftragte 
Oberlandrat von Watter, mit Sturmbannführer Wolf2 zu besprechen, in welcher 
Form dort, wo eine örtliche Notwendigkeit besteht, die Tschechen immer wieder 
aufzuklären sind, dass ihr bewaffneter Einsatz nicht verlangt werde.

Der Herr Staatsminister informiert über seinen Besuch mit dem Vorsitzen-
den der Regierung im Führerhauptquartier.3 Der Führer habe durch den Empfang 
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ähnlich wie schon durch die Errichtung des Staatsministeriums selbst neuerlich die 
Autonomie des Protektorats unterstrichen; falls nicht ganz unvorhergesehene Ereig-
nisse eintreten, beabsichtige der Führer nicht, das Protektorat, das sich bewährt hat, 
aufzuteilen, auf keinen Fall für Kriegsdauer, wahrscheinlich aber noch lange Zeit 
nach dem Kriege. Falls von anderer Seite die Aufteilung des Protektorats diskutiert 
werde, könne gelegentlich in taktvoller und geschickter Form auf diese Bedeutung 
des Empfanges Krejči ś im Führerhauptquartier hingewiesen werden.

Oberlandrat von Watter berichtet über Sicherung der Dienstgebäude. Bezüg-
lich der Geheimakten und der Geheimen Reichssachen entschied der Herr Staats-
minister nach längerer Aussprache für den Vorschlag des Oberlandrates Dr. Jo-
nak, die nicht zur täglichen Arbeit benötigten Geheimsachen und Geheimen 
Reichssachen der Oberlandräte–Inspekteure nach Prag zu senden. Oberlandrat 
von Watter erhielt Auftrag zur Ausarbeitung eines diesbezüglichen Erlasses.

In diesem Zusammenhang unterrichtet der Herr Staatsminister die Inspek-
teure von dem Inhalt eines mit ihm abgestimmten Befehls des Wehrkreisbefahls-
habers an die Standortältesten, wonach bei eventueller Landung von feindlichen 
Fallschirmtruppen über Kompaniestärke die Standortältesten von sich aus den 
Kampf mit allen Mitteln bis zur völligen Vernichtung des Gegners aufzunehmen 
haben und zu diesem Zwecke und für diese Zeitdauer volle Befehlsgewalt auch 
über alle zivilen Dienststellen erhalten. Es sei gewissermassen ein örtlich begrenz-
ter militärischer Ausnahmezustand. Die Oberlandräte-Inspekteure haben sich in 
diesem Falle dem Standortältesten für Verwaltungsangelegenheiten zur Verfü-
gung zu stellen und gehören zu seinem Stab. Es sei ihrem Geschick überlassen, für 
politische und Verwaltungsfragen ihm beratend mit möglichst grossem Einfluss 
zur Seite zu stehen und „mithandelnd in Erscheinung zu treten“, sodass sich der 
Standortälteste ihrer „in jeder Form bedienen muss“. Der Herr Staatsminister er-
wägt, in einem Zusatzbefehl an die Standortältesten diese Stellung der Oberland-
räte-Inspekteure nochmals ausdrücklich zu umreissen.

Oberlandrat Dr. Eckoldt wirft das Problem des Rechtes zur Anforderung der 
Polizeitruppe auf, dass seinerzeit den Oberlandräten alter Prägung für territoria-
len Einsatz zugestanden habe. Dieses Recht sei offenbar auf die Bezirkshauptleute  
– RAV übergegangen. Es sei wüschenswert, wenn die Oberlandräte–Inspekteure von 
Fall zu Fall nach eigenem Ermessen dieses Recht an sich ziehen könnten. Um rein 
juristische Widersprüche mit der Dienstanweisung der Oberlandräte zu vermeiden, 
erscheine jedoch ein ausdrücklicher Erlass wünschenswert. Der Herr Staatsminister 
stimmt dieser Auffassung von Oberlandrat Dr. Eckoldt zu und beauftragt diesen, 
schriftlich zu berichten und eventuelle Vorschläge zu formulieren. 

In demselben Zusammenhang verweist Oberlandrat Dr. Blaschek auf ver-
schiedene Fragen, die der Erlass des BdS zur Sicherung von Amtsgebäuden of-
fenlässt. Nach eingehender Erörterung dieser Unklarheiten entschied der Herr 
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Staatsminister, dass der Erlass ausschliesslich eine deutsche Schwerpunkt-Bil-
dung vorbereiten soll, die das ungestörte Arbeiten der deutschen zivilen Verwal-
tungsbehörden gewährleistet; dass er sich dagegen nicht auf militärische oder po-
lizeiliche Sicherungsmassnahmen, Schutz der Zivilbevölkerung oder Ähnliches 
bezieht. Unter „deutschen Dienststellen“ seien auch die Dienststellen der NSDAP 
zu verstehen und auch mit der Wehrmacht sei eine diesbezügliche Fühlung auf-
zunehmen. 

Oberlandrat Dr. Blaschek regt weiter an, die äusserst wichtigen Karteien der 
Arbeitsämter auf die Weise zu sichern, dass diese künftig in doppelter Ausfer-
tigung angelegt oder geführt und dezentralisiert aufbewahrt werden. Der Herr 
Staatsminister entschied, dass diese Frage auf ihre technische Durchführbarkeit 
geprüft werden müsse.

Oberlandrat Dr. Eckoldt berichtet, dass im Stadttheater Iglau eine ständige 
Brandwache der allgemeinen SS aufgezogen worden sei. Der Herr Staatsminister 
entschied, dass sich der diesbezügliche Reichserlass auf das Protektorat nicht be-
ziehe und ermächtigte Oberlandrat Dr. Eckoldt, die Brandwache abzuziehen. Er 
werde darüber hinaus über Brigadeführer Oppländer[!]4 eine allgemeine Klarstel-
lung für das Protektorat herbeiführen.

Oberlandrat Dr. Remplik berichtet über das Problem der „Neudeutschen“, 
dass zahlreiche deutsche Staatsangehörige tschechischer oder gemischter Volks-
zugehörigkeit die Wiedererlangung der Protektoratsangehörigkeit anstreben. Das 
Problem wird in eingehender Aussprache erörtert und festgestellt, dass die Partei 
in der ihr zukommenden individuellen Betreuung Deutscher oder Neudeutscher 
völlig versage. Es wird als nowendig anerkannt, gegen derartige Staatsangehöri-
ge mit Ahndungsmassnahmen einzuschreiten, sei es wirtschaftlich z. B. durch 
Zwangsverwaltung des Hofes, sei es durch Verbringung in ein Konzentrationsla-
ger. Der Herr Staatsminister entschied für die Notwendigkeit, eine generelle Re-
gelung herbeizuführen, gegebenenfalls durch einen Erlass über Anerkennung der 
deutschen Staatsangehörigkeit wegen 

Der Herr Staatsminister erwähnt einen ihm zugekommenen Bericht über den 
Bezirkshauptmann Wessely5 in Jungbunzlau, der an einem Sonnabend-Abend in 
dichtem Schneegestöber aus eigener Initiative auf der Landstrasse die Fahndungs-
massnahmen der Protektoratspolizei persönlich überprüft habe. Er erblicke darin 
eine vorbildliche Dienstauffassung und beauftragte Oberlandrat von Watter als 
den zuständigen Oberlandrat, Bezirkshauptmann Wessely seine Anerkennung 
zum Ausdruck zu bringen.

Auf Anregung des Oberlandrates Dr. Eckoldt entschied der Herr Staatsmi-
nister bezüglich der Volkstumsmittel der Oberlandräte, dass über diese in einem 
gewissen Verhältnis zu den Vorjahrs-Ausgaben schon jetzt verfügt werden könne. 
Oberlandrat von Watter habe die Sache mit Regierungsrat Arndts6 zu regeln.
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Der Punkt der Tagesordnung „Kurzvortrag Oberlandrat Dr. Blaschek über 
Grundsätzliches zur Stellung der Inspekteure“ wird wegen vorgeschrittener Zeit 
auf die nächste Dienstbesprechung verschoben.

Ministerialrat Dr. Landmann referiert sodann über überörtlichen Luftschutz. In 
Luftschutzangelegenheiten teilen sich seine Aufgaben mit denen des BdO. Aufgabe 
des BdO sei es, die unmittelbaren Auswirkungen eines Luftangriffes zu bekämpfen, 
Aufgabe des überörtlichen Luftschutzes sei es, die mittelbaren Auswirkungen, die 
sich gewissermassen erst nach 24 Stunden nach dem Angriff zeigen, zu beseitigen. 
Ministerialrat Dr. Landmann7 berichtet ausführlich über Organisation, Aufgaben 
im einzelnen bei leichteren Angriffen und bei Grossangriffen, über die Vorbereitun-
gen, die zur Betreuung von Bombengeschädigten im Protektorat getroffen wurden 
und über die Schwierigkeiten, die überwunden werden mussten.

Um 19.45 Uhr schloss der Herr Staatsminister die Dienstbesprechung.

Dr. Blaschekb 
Oberlandrat-Inspekteur

 des Deutschen Staatsministers
für Böhmen und Mähren

 als Protokollführer.

NA, NSM, sign. 110-1/20, fol. 30–34. Originál, strojopis, 5 s.c

__________________________________

a  Zápis vznikl před 17. 4. 1944. Tímto datem je opatřeno prezentační razítko, které je umístěno na 
první straně protokolu. 

b  Vlastnoruční podpis modrým perem. 
c  V záhlaví dokumentu je strojem uveden stupeň utajení „Geheime Reichssache!“. Vedle je pak při-

pojeno červené razítko se stejným textem. Na spodní straně prvního listu je připojena poznámka 
modrým perem s datem 11. 5. 1944 a nečitelnou parafou: „Die einzelnen Punkte wurden auf die 
entsprechenden Vorgänge aufgeteilt.“

1  Na poradě byli přítomni oberlandráti-inspektoři Hanns Blaschek z Českých Budějovic, Eugen 
Eckoldt z Jihlavy, Gustav Jonak z Moravské Ostravy, Wilhelm Klose z Brna, Friedrich Remplik 
z Plzně, Hans von Watter z Prahy a Willfried Wehner z Hradce Králové.

2  Martin Wolf, vedoucí oddělení kulturní politika v Německém státním ministerstvu v Čechách 
a na Moravě. 

3  Audience v Hitlerově zámeckém sídle v Klessheimu se uskutečnila 15. 3. 1944 u příležitosti pá-
tého výročí vzniku protektorátu. K jejímu průběhu blíže viz Tomášek, Dušan – Kvaček, Robert: 
Obžalována je vláda. Praha 1999, s. 108–111. 

4  SS-Brigadeführer Walter Opländer, velitel XXXIX. úseku SS, jemuž podléhaly útvary Allgemei-
ne-SS v protektorátu (SS-Abschnitt XXXIX). 

5  Ludwig Wessely, okresní hejtman v Mladé Boleslavi. 
6  Wolfgang Arndts, referent vrchní účetní kontroly v Německém státním ministerstvu v Čechách 

a na Moravě.
7  Heinz Landmann, vedoucí oddělení, které se v Německém státním ministerstvu v Čechách a na 

Moravě zabývalo říšským dozorem nad správou protektorátu. 
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5

1944, 9. květen,a Praha
Zápis z porady oberlandrátů-inspektorů s německým státním ministrem pro 
Čechy a Moravu K. H. Frankem, na níž se mimo jiné řešila opatření proti ne-
pokojům, které se očekávaly v souvislosti s invazí spojenců do Evropy.1 

Der Herr Staatsminister eröffnet die Dienstbesprechung um 17 Uhr und gibt 
einen Überblick über die allgemeine Lage. Er führt die Gründe an, die uns zu der 
Annahme berechtigen, dass wir unmittelbar vor der feindlichen Invasion stehen. 
Der Gegner habe zweifellos auch für das Protektorat Verschiedenes in Vorberei-
tung. Die feindlichen Agenten treten im Protektorat unter den verschiedensten 
Tarnungen – in Wehrmachtsuniform, in Polizeiuniform, mit Ausweisen und Aus-
zeichnungen aller Art ausgestattet – auf. Gegenüber jedem Fremden sei daher, 
selbst wenn er eine Uniform trägt, grösste Vorsicht am Platze. Insbesondere neue, 
d. h. nicht abgegriffene Legitimationen seien grundsätzlich verdächtig. Betriebe 
müssten dahingehend überwacht werden, ob nicht fremde Personen auftauchen. 
Mit Attentatsversuchen müsste nicht nur in Prag, sondern unter Umständen auch 
in der Provinz gerechnet werden. 

Der Herr Staatsminister schildert sodann ausführlich die Ansätze zur Ban-
denbildung im Gebiet Mährisch-Ostrau.2 Oberlandrat-Inspekteur Dr. Jonak 
bringt hierzu einige ergänzende Details.

Der Herr Staatsminister ordnet vor allem mit sofortiger Wirkung einen Per-
manentdienst der Oberlandräte-Inspekteure an, d. h. dass die Inspekteure für ihn 
jederzeit erreichbar sein müssen. Sie müssen örtlich Vorsorge treffen, dass ihr ge-
genwärtiger Aufenthaltsort jederzeit bekannt ist und – falls sie sich auf Dienstreise 
befinden – ihre genaue Reiseroute hinterlassen. Falls die üblichen Nachrichtenmit-
tel (Telefon, Telegraf, Fernschreiber) ausfallen sollten, sei dafür gesorgt, dass die 
Inspekteure über Polizeifunk oder Wehrmachtsfunk erreichbar bleiben.

Der Herr Staatsminister ersucht sodann Inspekteur Dr. Jonak um seine Auf-
fassung bezüglich einer Mitwirkung der Bevölkerung bei der Bandenbekämp-
fung durch ständige Bewachungsgruppen die unter Umständen bewaffnet sein 
könnten. Inspekteur Dr. Jonak stellt fest, dass die Protektoratsgendarmerie sich 
bisher überall einwandfrei und vorbildlich verhalten habe, dass er jedoch gegen 
eine organisierte Selbsthilfe der Bevölkerung ohneb Mitwirkung der Gendarme-
rie Bedenken habe. Hierfür gibt er eine ausführliche Begründung. In dem Bewa-
chungsdienst seien schon gegenwärtig Zivilpersonen, jedoch in Begleitung und 
zur Unterstützung der Gendarmerie als Nachtwachen, bei Grossfahndungen usw. 
unter dem Titel Luftschutz eingesetzt. Die Weisung des BdS bezüglich Ergreifer-
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prämien und Jagdkommandos sei allerdings seiner dortigen Stapo-Aussenstelle 
noch nicht bekannt geworden. In den letzten Tagen sei ein gegnerisches Flugblatt 
erfasst worden mit genauen uns ausserordentlich raffinierten Anweisungen, wie 
man sich bei Fahndungen zu verhalten habe. Interessanterweise habe er die Be-
obachtung gemacht, dass reiche Bauerndörfer sich gegenüber feindlichen Agenten 
viel zugänglicher zeigen, als die Arbeiter- oder ärmere Bevölkerung. Dies sei viel-
leicht aus nationalbolschewistischen oder grosslawischen Tendenzen zu erklären. 
Die Gendarmerieposten seien vielfach zu schwach; seines Erachtens müssten sie 
verstärkt werden, was z. B. durch Abzug aus KLV-Lagern möglich sei.

Der Herr Staatsminister stellt fest, dass diese Aktion bereits im Gange sei und 
die KLV-Lager künftig durch Soldaten bewacht würden.

Inspekteur Dr. Jonak berichtet weiter, dass die Feuerwehr sich örtlich recht 
gut gewährt habe. Er verweist schliesslich auf die Notwendigkeit, dass Heger und 
sonstiges Jagdpersonal mit Gewehren oder Pistolen ausgestattet werden müssten 
und dass das alt-österreichische, auch in der Tschecho-Slowakei in Geltung gewe-
sene Verbot des Betretens der Wälder ausserhalb der Wege zum mindesten in den 
Grenzgebieten wieder inkraft gesetzt werden müsse.

Der Herr Staatsminister stimmt dieser Auffassung zu und äussert die Absicht, 
die betreffenden Erlässe herauszugeben.

Inspekteur Dr. Jonak verweist schliesslich auf die Lücke, die durch das Nicht-
Legitimieren von Wehrmachtsangehörigen gegenüber der Polizei in der Überwa-
chung der feindlichen Agententätigkeit eintritt.

Der Herr Staatsminister stimmt dieser Auffassung zu, bedauert jedoch, dass das 
OKW einer grundsätzlichen Änderung seiner bisherigen Erlässe nicht zustimmen 
kann und dass im Protektorat wenigstens soviel erreicht wurde, dass sich Wehr-
machtsangehörige bei Grossfahndungen gegenüber der Polizei legitimieren müssen.

Der Herr Staatsminister unterrichtet die Inspekteure weiter dahin, dass der 
BdS klare Weisungen über die tätige Mithilfe der Bevölkerung in bestimmten Fäl-
len erhalten habe.

Durch die allgemeine Lage werde es binnen kurzem notwendig sein, dass 
auch die Bezirksbehörden einen Dauerdienst einrichten. Die Vorbereitungen sei-
en durch die Inspekteure sofort zu treffen; der Dauerdienst selbst werde durch ein 
an die Inspekteure durchgegebenes und noch festzusetzendes Stichwort inkraft 
gesetzt werden. Ständige Bereitschaft der Bezirkshauptleute sei so zu verstehen, 
dass die Bezirksbehörden in Sonderfällen jederzeit – Tag und Nacht – aktiv und 
arbeitsfähig seien.

Der Herr Staatsminister unterrichtet die Inspekteure von einem heute unter-
zeichneten Erlass, wonach die Bezirkshauptleute bei gewissen Betriebsunfällen 
sofort Unterstützungsgelder im Namen des Staatsministers auszuzahlen hätten. 
Der Dienstweg gehe hierbei von den Bezirkshauptleuten über die Inspekteure an 
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den Deutschen Staatsminister persönlich.
Der Herr Staatsminister unterrichtet die Inspekteure, dass die Regierungstrup-

pe verlegt und zu Sicherungszwecken im übrigen Reichsgebiet eingesetzt werde.3 
Diese Tatsache sei heute morgens Hacha und dem Kommandeur der Regierungs-
truppe mitgeteilt worden und habe Chocartig gewirkt. Anstelle der Regierungs-
truppe kämen deutsche Truppen ins Protektorat.

Der Herr Staatsminister verweist schliesslich auf den Inspekteuren anlässlich 
der Dienstbesprechung ausgehändigten Erlass über die Übertragung der zivilen 
Vollzugsgewalt an die Inspekteure in Sonderfällen und trägt ihnen auf, sich nun-
mehr mit den Wehrmachts-Standortältesten in Verbindung zu setzen.

Der Herr Staatsminister schliesst um 18 Uhr 20 die Dienstbesprechung.

Dr. Blaschekc

Oberlandrat-Inspekteur
 des Deutschen Staatsministers

für Böhmen und Mähren
als Protokollführer.

NA, NSM 110-1/20, fol. 23–26, kart. 2. Originál, strojopis, 4 s.d

__________________________________

a  Zápis vznikl před 11. 4. 1944, kdy byl zaslán spolu s průvodním dopisem Robertu Giesovi, šéfovi 
kanceláře K. H. Franka. 

b  Podtrženo psacím strojem. 
c  Vlastnoruční podpis modrým perem. 
d  V záhlaví dokumentu je strojem uveden stupeň utajení „Geheime Reichssache!“. Vedle je pak 

připojeno červené razítko se stejným textem. 
1  Na poradě byli přítomni oberlandráti-inspektoři Hanns Blaschek z Českých Budějovic, Eugen 

Eckoldt z Jihlavy, Gustav Jonak z Moravské Ostravy, Wilhelm Klose z Brna, Friedrich Remplik 
z Plzně, Hans von Watter z Prahy a Willfried Wehner z Hradce Králové.

2  Na Ostravsku působila především ilegální odobojvá organizace Lvice, která se v listopadu 1943 
přejmenovala na partyzánský oddíl Jana Žižky. V době od září 1943 do srpna 1944 uskutečnila na 
dvacet sabotážních akcí a patřila tak k nejaktivnějším odbojovým skupinám v českých zemích. 
Blíže viz Borák, Mečislav: Odboj proti nacistickým okuantům na Ostravku v letech 1939–1945. 
In: Ostrava. Příspěvky k dějinám a výstavbě Ostravy a Ostravska 16, 1991, s. 30–54. 

3  Vedle říšského území se rovněž zvažovalo nasazení vládního vojska v Maďarsku. Vrchní velení 
wehrmachtu však nakonec 5. 5. 1944 vydalo rozkaz o jeho přeložení do Itálie. Přesun proběhl ve 
dnech 23.–25. května 1944. Po tomto preventivním opatření zůstalo v protektorátu pouze 107 
důstojníků a 1 541 rotmistrů, podůstojníků a vojínů. 
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6

1944, 20. červenec,a Praha
Zápis z porady oberlandrátů-inspektorů s německým státním ministrem pro 
Čechy a Moravu K. H. Frankem, na níž se probírala především bezpečnostní 
situace v protektorátu.1 

I.
1) Der Herr S t a a t s m i n i s t e r  gab einleitend einen allgemeinen Überblick 
über die politische und militärische Lage, insbesondere auch über die jüngste Ent-
wicklung an der Ostfront und über die Massnahmen, die gegen den Einbruch der 
Sowjets ergriffen werden mussten und schilderte, inwieweit diese Massnahmen 
auch das Protektorat berühren. Er ging sodann zur Besprechung der Lage an der 
Invasionsfront und in Italien über und gab Aufschluss über die Wirkung der deut-
schen Vergeltungswaffe.
Sodann kam der Herr Staatsminister auf die Rückwirkungen dieser allgemeinen 
Situation auf das Protektorat zu sprechen und brachte zum Ausdruck, dass er hier 
entschiedener Optimist sei, das heisst überzeugt sei, die Ruhe und Ordnung und 
Arbeitsleistung im Protektorat unter allen Umständen wie bisher so auch in der 
Zukunft aufrecht zu erhalten.
2) Den Oberlandräten trug der Herr Staatsminister auf, in den kommenden harten 
Wochen, in denen an den Fronten um die Entscheidung gerungen wird, nochmals 
alle früheren Weisungen zu überprüfen und ihre Inspektionsbereiche politisch und 
personell nochmals zu überholen. Dies insbesondere auch unter dem Gesichtspunkt, 
dass wir mit weiteren Industrieverlagerungen ins Protektorat zu rechnen haben.
3) Am Schluss seiner Ausführungen erklärte der Herr Staatsminister, dass er zur 
heutigen Dienstbesprechung der Oberlandräte-Inspekteure auch die beiden Lan-
desvizepräsidenten zugezogen habe, um über das gegenseitige Verhältnis ein paar 
grundsätzliche Worte zu sagen. Er sei sich dessen bewusst, dass es in Einzelhei-
ten manchmal zu Überschneidungen kommen könne, die vielleicht schwierig zu 
lösen sind, die sich aber trotzdem lösen lassen, wenn der gute Wille vorhanden 
sei. Er verbinde jedoch mit dieser scheinbaren teilweisen Doppelgleisigkeit ganz 
bestimmte Absichten. Die Konstruktion habe sich in der Vergangenheit bewährt, 
und er denke deshalb auch nicht daran, die Institution der Oberlandräte-Inspek-
teure abzuschaffen. Dies müsse zur Kenntnis genommen, dieser Tatsache auch in 
der täglichen Arbeit Rechnung getragen werden. Die Landesvizepräsidenten ver-
treten den autonomen Sektor und benützen für ihre Verwaltungsaufgaben haupt-
sächlich die Bezirkshauptleute. Die Oberlandräte-Inspekteure vertreten das Reich 
und erhalten vom Staatsminister persönlich als seine Inspekteure gewisse Sonder-
weisungen und Sonderbefugnisse und bedienen sich zu deren Durchführung zum 
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Teil desselben Apparates. Der Herr Staatsminister wünsche dieses System auf-
recht zu erhalten. Es appelliere an Inspekteure und Landesvizepräsidenten, hier 
und da auftauchende Schwierigkeiten nicht gewaltsam aufzubauschen, sondern in 
kameradschaftlichem Geiste zu lösen.

II.
1) Im Anschluss an die Ausführungen des Herrn Staatsministers gab der BdS, SS-
Standartenführer Dr. W e i n m a n n, einen Überblick über die Sicherheitspolizei-
liche Arbeit seit Errichtung des Protektorates bis zum heutigen Tage.
Die tschechische Bevölkerung gliedere sich in eine dünne Schicht loyaler Tsche-
chen, in eine grössere Schicht von unentschlossenen „Alibisten“, das sind solche, 
die äusserlich eine loyale Einstellung zur Schau tragen, immer aber bestrebt sind, 
sich ein Alibi für den Fall eines für Deutschland ungünstigen Kriegsausganges zu 
schaffen und in die Schicht der dem Reich und allem Deutschen ablehnend und 
feindlich gegenüberstehenden Tschechen.
In seinem heutigen Vortrag wolle er sich mit der näheren Darstellung des ableh-
nenden Tschechentumes und seiner Organisation befassen. Der BdS schilderte 
dann ausführlich die Entwicklung, das Wesen, die Tätigkeit und die Zerschlagung 
der Militärorganisation, der verschiedenen Gewerkschaftsorganisationen, der po-
litischen Zentralen; ferner der Kommune, des „Uvod“, der Nationalausschüsse 
und der Fallschirmagentengruppen. Er kam hierbei auf die Entwicklung bis in die 
letzten Tage zu sprechen, in denen gerade die Zentrale des Nationalausschusses in 
Prag in Aufrollung begriffen sei,2 im Zuge derer eine bis ins letzte Detail organisa-
torisch und personell durchgeführte illegale Organisation festgestellt worden sei.
Das Verhalten der Zivilbevölkerung zu den Fallschirmagenten sei im allgemei-
nen zufriedenstellend. Die Furcht vor den deutschen schlagkräftigen Strafmass-
nahmen sei so eingewurzelt, dass die Agenten überwiegend verschlossene Türen 
vorfänden. Es sei auch gelungen, eine grosse Anzahl unschädlich zu machen; nur 
wenige befinden sich noch im Lande. Doch sei auch weiterhin noch mit vielleicht 
verstärktem Einsatz von F-Agenten zu rechnen.
Eine gewisse Ausnahme von der allgemein ruhigen und zufriedenstellenden Lage 
im Protektorat bilde das Gebiet um Mährisch-Ostrau, wo tatsächlich Ansätze zu 
Bandenbildung festzustellen seien, die sich aus illegalen Funktionären, geflüch-
teten Ostarbeitern und Kriegsgefangenen sowie vertragsbrüchigen tschechischen 
Arbeitern zusammensetzen. Die Unschädlichmachung dieser Banden sei deswe-
gen so schwierig, weil sie ein ständig fluktuierendes Element bilden und weil sich 
die Zentralen vielfach nicht auf Protektoratsgebiet, sondern im Sudetengau, im 
übrigen Reichsgebiet oder auch in der Slowakei befinden.
Oberlandrat-Inspekteur Dr. B l a s c h e k berichtete in diesem Zusammenhang 
kurz über die Verhältnisse im Ostteil seines Inspektionsbereiches, insbesondere 
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im Gebiet um Deutsch-Brod, wo sich sie Bevölkerung besonders ablehnend ver-
halte und gerade wegen dieser ablehnenden Haltung es für die Sicherheitspolizei 
bisher sehr schwer gewesen sei, in die illegale Tätigkeit in hinreichendem Ausmass 
Einblick zu gewinnen. Dies wäre besonders gefährlich, weil am Bahnhof Deutsch-
Brod ständig grosse Transporte von Benzin und Kriegsmaterial durchlaufen oder 
zusammengestellt werden, die oft tagelang auf den Gleisen stehen.
Der Herr Staatsminister beauftragte den BdS, den Verhältnissen in Deutsch-Brod 
ein besonderes Augenmerk zuzuwenden und insbesondere auch zu überprüfen, 
ob zur Bewachung der Eisenbahntransporte ein Sonderkommando abgestellt wer-
den könne.
2) Im Anschluss an die Ausführungen des BdS gab der Herr Staatsminister ei-
nen Ueberblick über die Entwicklung der Regierungstruppe. Seine Befürchtungen 
und Warnungen anlässlich des Einsatzes der Regierungstruppe in Italien haben 
sich leider voll erfüllt. Die Truppe sei in einem völlig demoralisierten Zustand 
und wenn nicht sofort etwas geschehe, so würde sie bald überhaupt nicht mehr 
vorhanden, sondern zu den Banden oder in die Schweiz übergelaufen sein. Es sei 
daher auf seine Bitte von General Jodl ein Sonderbeauftragter abgesandt worden, 
der die Verhältnisse zunächst überprüfe. Sodann werde erwogen, die Regierungs-
truppe zur Gänze als ehrlos zu erklären und als Arbeitsstrafkompanie im übrigen 
Reichsgebiet einzusetzen.3

Inspekteur Dr. B l a s c h e k gab einen kurzen Bericht über die Gerüchtbildung 
um die Regierungstruppe in der tschechischen Bevölkerung seines Bereichs, die 
zwischen einem grössenwahnsinnigen Stolz auf die Leistungen dieser Truppe und 
einem mitleidigen Bedauern, dass diese tschechischen Söhne nun auch bluten 
müssen, aber hoffentlich recht bald überlaufen würden, sehr typisch für die tsche-
chische Mentalität schwankte. Er regte an, um die Gerüchtbildung auf ein erträg-
liches Mass zurückzuschrauben und nicht allzugrosse stimmungsmässige Rück-
wirkung im Protektorat hervorzurufen, die Regierungstruppe nicht zur Gänze 
als ehrlos zu erklären, sondern nur die Kompanien oder Abteilungen, bei denen 
Überläufer festgestellt wurden, während die übrigen noch intakten zwar auch aus 
den Einsatzgebieten entfernt, aber nicht für ehrlos erklärt werden müssten. Eine 
generelle Ehrloserklärung der gesamten Regierungstruppe würde teilweise unse-
rer Auslandspropaganda widersprechen, die darauf hinaus laufe, dass nur ein Teil 
verführter Tschechen das Reich ablehne, während der Grossteil des Volkes unter 
der Herrschaft des Reiches ruhig und zufrieden seiner Arbeit nachgehe.

III.
Der Herr Staatsminister verabschiedete sodann den BdS sowie die beiden 

Landesvizepräsidenten und forderte die Inspekteure auf, von sich aus zu berich-
ten, bezw. Anfragen zu stellen.
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1) Inspekteur Dr. E c k o l d t hält es für notwendig, so wie sicherheitspolizeilich 
scharf durchgegriffen werde, auch in der Verwaltung gegen säumige Tschechen 
und tschechische Beamte schärfer als bisher vorzugehen. Er verwies auf das Bei-
spiel der Arbeitsvertragsbrüchigen in Iglau, die zwar entsprechend der Zusage 
aufgrund ihrer Selbst-Stellung persönlich straflos bleiben müssen, wogegen je-
doch gegen die verantwortlichen Beamten, denen die grosse Zahl von 152 Ar-
beitsflüchtigen entgangen war, gewisse Sanktionen ergriffen werden müssten.
Der Herr Staatsminister stimmte dieser Auffassung vollinhaltlich zu.
2) Der Herr S t a a t s m i n i s t e r schilderte seine Absichten bei der Verleihung des 
Herzog-Wenzel-Adlers. Mit dieser Auszeichnung solle entweder die Haltung oder 
die Leistung eines Tschechen gewürdigt werden. Er beabsichtige, in Hinkunft mit 
der Verleihung die Abteilungsleiter seines Ministeriums, die Oberlandräte-Ins-
pekteure oder die Landesvizepräsidenten von Fall zu Fall zu beauftragen. Ferner 
sollen die Inspekteure auch vorschlagsberechtigt werden. Die beliehenen Tsche-
chen geniessen die Förderung des Reiches, was auch im täglichen Leben immer 
zum Ausdruck kommen müsse.
Er beauftragte Oberlandrat von W a t t e r, über alle diese Punkte genaue Weisun-
gen auszuarbeiten.
3) Inspekteur Dr. J o n a k berichtete, dass in den Steuerbüchern der Steuerämter 
des Protektorates vielfach auch bei Deutschen noch die tschechische Schreibweise 
der Namen gebraucht werde, und dass sich Beamte der Steuerverwaltung öfter 
geäussert haben, bei Steuerämtern sei die innere Amtssprache tschechisch.
Der Herr Staatsminister beauftragte die Inspekteure, bei ihren Inspektionsfahr-
ten auch diesen Umstand zu überprüfen und ferner Oberlandrat von Watter, mit 
Oberregierungsrat Schmeisser von der Abteilung Finanz sich diesbezüglich ins 
Benehmen zu setzen.
4) Inspekteur Dr. J o n a k wies darauf hin, dass der Erlass über den Einsatz der 
Oberlandräte in Sonderfällen sich formell bloss für den Fall von Landungen grös-
serer Verbände feindlicher Fallschirmtruppen beziehe, nicht aber für den Fall von 
inneren Unruhen allgemein, woraus die Wehrmachtstandortältesten ableiteten, 
dass sie sich für den Fall innerer Unruhen mit den Kreisleitern, erst wenn es je-
doch zur Landung feindlicher Fallschirmtruppen komme, mit den Oberlandräten 
ins Benehmen zu setzen hätten.
Die übrigen Inspekteure berichteten ähnliche Erfahrungen mit den Wehrmachts-
tandortältesten, deren Niveau überhaupt viel zu wünschen übrig lasse.
Der Herr Staatsminister beauftragte Herrn von Watter, einen Erlass vorzubereiten, 
der diese Dinge klarstelle.
5) Oberlandrat von W a t t e r wies darauf hin, dass immer noch viel zu viel deu-
tsche Veranstaltungen stattfinden.
Der Herr Staatsminister äusserte die Absicht, Sturmbannführer Wolf zu beauf-
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tragen, diesbezüglich mit der Parteiverbindungsstelle in Verbindung zu treten, da 
auch er der Auffassung sei, dass mit Veranstaltungen möglichst noch stärker als 
bisher zurückgehalten werden müsse.
6) Inspekteur Dr. B l a s c h e k erinnerte an seine seinerzeit schriftlich erstattete 
Anregung, tschechische Rüstungsarbeiter ähnlich wie deutsche Rüstungsarbeiter 
für besondere Leistungen nicht nur mit Geldprämien, sondern mit einer Anerken-
nungsurkunde auszuzeichnen. Er brachte Beispiele, weshalb er dieser Angelegen-
heit eine erhebliche Bedeutung beimesse. 
Der Herr Staatsminister äusserte, dass er dieser Angelegenheit grundsätzlich zu-
gestimmt habe und dass sie sich zur Zeit noch in Bearbeitung befinde.
7) Zu dem Verhältnis Oberlandräte – Landesvizepräsidenten schilderte Ober-
landrat-Inspekteur K l o s e noch einen Vorfall anlässlich des Heldengedenktages in 
Brünn. Die Wehrmacht sei an ihn mit der Bitte herangetreten, den Kranz des Staats-
ministers niederzulegen. Landesvizepräsident Schwabe habe jedoch die Kranznie-
derlegung für sich als den zuständigen Vertreter des Staates beansprucht und Ober-
landrat Klose habe – um Frieden zu halten – nachgegeben. Er bitte jedoch um eine 
Richtlinie, wie in künftigen ähnlichen Fällen zu verfahren sei.
Inspekteur Dr. B l a s c h e k gab seiner Auffassung dahin Ausdruck, dass dort, 
wo beide Herren gemeinsam auftreten, der Landesvizepräsident als der Vertreter 
des Staates,b der Oberlandrat-Inspekteur als der Vertreter des Staatsministersc zu 
gelten habe.

Der Herr Staatsminister Stimmte dieser Auffassung zu und erklärte, dass im 
konkreten Fall der Kranz wohl von Oberlandrat Klose niederzulegen gewesen 
wäre, da er ja auch ausdrücklich die Aufschrift trug „Der Deutsche Staatsminister 
für Böhmen und Mähren“.

Um 14 Uhr schloss der Herr Staatsminister die Dienstbesprechung.

Dr. Blaschekd

Oberlandrat-Inspekteur
 des Deutschen Staatsministers

für Böhmen und Mähren
als Protokollführer.

NA, NSM, sign. 110-1/20, fol. 8-15, kart. 2. Originál, strojopis, 8 s.e

______________________________________

a  Zápis vznikl před 20. 7. 1944, kdy byl zaslán spolu s průvodním dopisem Robertu Giesovi, šéfovi 
kanceláře K. H. Franka. 

b  Podtrženo psacím strojem.
c  Podtrženo psacím strojem. 
d  Vlastnoruční podpis modrým perem. 
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e  V záhlaví dokumentu je strojem uveden stupeň utajení „Geheime Reichssache!“. Vedle je pak 
připojeno červené razítko se stejným textem. 

1  Na poradě byli přítomni oberlandráti-inspektoři Hanns Blaschek z Českých Budějovic, Eugen 
Eckoldt z Jihlavy, Gustav Jonak z Moravské Ostravy, Wilhelm Klose z Brna, Gerhard Krohmer 
z Hradce Králové, Friedrich Remplik z Plzně a Hans von Watter z Prahy. První části jednání se 
rovněž účastnili zemští viceprezidenti Horst Naudé z Prahy a Karl Schwabe z Brna a velitel bez-
pečnostní policie a SD v protektorátu Erwin Weinmann.

2  Míněna odbojová organizace Přípravný revoluční národní výbor. Vznikla již v roce 1943 z inicia-
tivy spisovatele Jaroslava Kvapila, bývalého prezidenta Nejvyššího soudu Emila Lányho a ředitele 
[Legio]grafie Františka Richtra. Parelně s politickou skupinou vznikala rovněž ilegální vojenská 
organizace, v jejímž čele stál generál Zdeněk Novák. Blíže viz Koutek, Jaroslav: A národ se bránil. 
Praha 1987, s. 138–155. 

3  Jenom do poloviny července 1944 zběhlo z jednotek vládního vojska v Itálii 15 důstojníků a 538 
vojáků. K přeměně těchto útvarů na pracovní prapory došlo nakonec až počátkem října 1944. Blíže 
viz Marek, Jindřich: Háchovi Melody Boys. Kronika českého vládního vojska v Itálii. Cheb 2003. 
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7

1944, 6. září,a Praha
Zápis z porady oberlandrátů-inspektorů s německým státním ministrem pro 
Čechy a Moravu K. H. Frankem, na níž se projednávala opatření k ochraně 
německého obyvatelstva v protektorátu v případě přiblížení fronty.1 

Der Herr Staatsminister gab einen ausführlichen Bericht über die militärische 
und politische Lage. Er hob insbesondere hervor, dass die deutschen Stellen durch 
die Ereignisse in Rumänien und Bulgarien vielfach überrascht wurden, wodurch 
auch im Protektorat die Stimmung insbesondere der Deutschen stark gelitten 
habe und sich Tendenzen zum panikartigen Verlassen des Protektorats schon je-
tzt bemerkbar machen. Der Herr Staatsminister betonte, dass er gegen derartige 
Tendenzen aufs schärfste einschreiten werde und dass es vor allem vordringlichste 
Aufgabe der Partei sei, die deutsche Bevölkerung zu beruhigen. Er möchte in aller 
Eindeutigkeit feststellen, dass das Protektorat kein besetztes Gebiet ist, sondern 
Reichsgebiet, und dass es wie Reichsgebiet verteidigt werden wird; dass es daher 
eine Flucht aus dem Protektorat nicht gebe, sondern dass jeder Deutsche auf sei-
nem Platz bleiben und unter Umständen fallen müsse. Für diese seine Auffassung 
habe er die Bestätigung des Führers. Daraus ergebe sich alles weitere.

Auf der anderen Seite müsse für den Ernstfall ein Schutz der deutschen Bevöl-
kerung vorbereitet werden, um keine Überraschungen zu erleben wie in Rumänien, 
Bulgarien, Ungarn usw. Er habe daher SS-Staf. F i s c h e r beauftragt, hierfür im Be-
nehmen mit den Kreisleitern einen genauen Plan auszuarbeiten und das Tätigwer-
den der einzelnen verantwortlichen deutschen Dienststellen, d. h. also Oberlandräte, 
Kreisleiter, Polizei, Wehrmacht usw. schon heute festzulegen. SS-Staf. Fischer2 werde 
bereits im Anschluss an diese Dienstbesprechung die erste Beratung durchführen.

Im Anschluss an die Ausführungen des Herrn Staatsministers ergab sich eine 
längere eingehende Aussprache zum Thema. 

Der Herr Staatsminister schloss um 13 Uhr die Dienstbesprechung.

Dr. Blaschekb

Oberlandrat-Inspekteur
des Deutschen Staatsministers

für Böhmen und Mähren
als Protokollführer

NA, NSM, sign. 110-10/17, fol. 7–8, kart. 80. Originál, strojopis, 2 s.c

______________________________
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a  Zápis z porady vznikl až s delším časovým odstupem. Oberlandrát H. Blaschek jej totiž zaslal do 
Prahy až 30. 10. 1944 spolu se zápisem z další, říjnové porady. 

b  Vlastnoruční podpis modrým perem.
c  V záhlaví dokumentu je vyznačen červeným razítkem stupeň utajení „Geheime Reichssache“. 
1  V záhlaví zápisu je pouze obecně uvedeno, že porady se zúčastnili oberlandráti-inspektoři ně-

meckého státního ministra, krajští vedoucí NSDAP v protektorátu a oba zemští viceprezidenti.
2  SS-Standartenführer Ing. Ferdinad Fischer, vedoucí Pozemkového úřadu pro Čechy a Moravu 

a pověřenec říšského komisaře pro upevňování němectví. 



Zdeňka Kokošková – Stanislav Kokoška 

669

8

1944, 19. říjen,a Praha
Zápis z porady oberlandrátů-inspektorů s německým státním ministrem pro 
Čechy a Moravu K. H. Frankem, na níž se projednávala celková situace v pro-
tektorátu.1 

Der Herr Staatsminister eröffnete um 16.15 Uhr die Dienstbesprechung und 
gab einleitend einen ausführlichen Bericht über die militärische und politische 
Lage und deren Rückwirkungen auf das Protektorat. Er hob in diesem Zusam-
menhang insbesondere hervor, dass die Aufständischen in Warschau 250.000 ge-
zählte Verluste gehabt hätten und dass anlässlich der Räumung Griechenlands 
die an sich bestehenden englisch-sowjetischen Spannungen sich neuerdings akut 
verschärft hätten. Von diesen beiden Tatsachen könne in geeigneter Form auch in 
der Propaganda den Tschechen gegenüber Gebrauch gemacht werden. 

Die innere Lage im Protektorat sei bis auf nicht allzu ernst zu nehmende aber 
tägliche Überfälle (insbesondere im Mährisch-Slowakischen Grenzgebiet) be-
herrscht und ruhig. Eine Änderung sei nicht zu befürchten, bevor nicht Waffen 
und Reedelsführer, und zwar höchstwahrscheinlich Russen, in grösserem Aus-
mass aus der Luft abgesetzt werden. In der Slowakei seien für die allernächste Zeit 
unsererseits einige Massnahmen zu erwarten.

Der Herr Staatsminister erwähnte dann, dass er angeordnet habe, dass die 
Propagandainformationen in Hinkunft besonders ausgestattet sein und die allge-
meine Lage eingehender behandeln würden. In Fällen, wo örtlich Gerüchte auf-
tauchen, die von den Oberlandräten mangels Information nicht sogleich sachlich 
widerlegt werden könnten, können die Oberlandräte beim Ministeramt anrufen 
und telefonisch Auskunft erbitten.

Für den Fall, dass das Protektorat oder Teile des Protektorates militärisches 
Operationsgebiet werden sollten, würde im Gegensatz zu besetzten Gebieten die 
zivile Verwaltung weiter im Amt bleiben. In diesem Falle erwartet der Herr Staats-
minister, dass jeder Verantwortliche ohne jede Hemmung und ohne Bürokratie 
an seinem Posten stehe. Es werde dann nach militärischen Grundsätzen amtiert.

Der Herr Staatsminister informierte dann die Teilnehmer, dass er zum Ober-
landrat von Königgrätz Herrn Dr. Hergel und zum Oberlandrat von Brünn Herrn 
Krohmer zu bestellen beabsichtige.2 

Bezüglich des Volks[s]turmes teilte der Herr Staatsminister mit, dass dieser 
im Protektorat nicht in derselben Form wie im übrigen Reichsgebiet aufgestellt 
werde, sondern dass vielmehr die bestehenden Alarmeinheiten, bezw. die SS-Be-
reitschaften ausgebaut und angepasst würden. Die Führung werde beim Staats-
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minister liegen. Einzelregelung werde noch erfolgen. Bezüglich der Ausbildung 
gebe es keine Uk-Stellungen, bezüglich des Einsatzes müsse ein genauer Plan noch 
ausgearbeitet werden, damit keine Unklarheiten bestehen, wo ein jeder im Ernst-
falle zu stehen habe, z. B. ob der Bezirkshauptmann als Bezirkshauptmann oder 
als Mitglied des Alarmverbandes anzutreten habe.

Der Herr Staatsminister richtete sodann an die Anwesenden die Frage, in-
wiefern eine Auflösung der Aussenstellen des Landesverbandes für Land- und 
Forstwirtschaft bei gleichzeitiger Übertragung von deren Funktionen auf die Be-
zirksverbände vom örtlichen Standpunkt aus empfohlen werden könne. Da nach 
längerer Aussprache keine einheitliche Auffassung zustande kam, beauftragte der 
Herr Staatsminister die Anwesenden, zu der Frage kurz zu berichten..

Der Herr Staatsminister informierte die Anwesenden, dass in der Verbin-
dungsstelle zu den Gewerkschaften in nächster Zeit eine personelle Veränderung 
eintreten werde.

Anschliessend zog der Herr Staatsminister den Befehlshaber der Sicherheits-
polizei, SS-Standartenführer Dr. W e i  n m a  n n, der Sitzung zu. SS-Staf. Dr. 
Weinmann gab einen umfassenden Bericht über die sicherheitspolizeiliche Lage 
im Protektorat. Die Gegnerlage gliedere sich in zwei Gruppen:
1) Gegner aus dem Raum,
2) Einwirkungen von aussen.

Zu 1) seien es insbesondere die Nationalausschüsse, deren Organisation in der 
letzten Zeit weitgehendst aufgerollt werden konnte. Die grössten Schläge, die die-
ser Widerstandsbewegung in der letzten Zeit versetzt wurden, war die Aufrollung 
der Zentrale in Prag und der Organisation in Budweis. Dr. Weinmann brachte 
hier eine Fülle von Einzelheiten. Weiters falle darunter die illegale KPČ, die eben-
falls bis auf kleine Splitter ziemlich restlos zerschlagen sei, insbesondere seit von 
einigen Wochen der Generalsekretär der KPČ festgenommen werden konnte.3 Da 
Moskau über die Entwicklung im Bilde sei, sei jedoch in Kürze mit dem Wieder-
aufbau zu rechnen. Durch die Ereignisse in der Slowakei gewinne die KPČ im 
Protektorat selbstverständlich neuen Auftrieb.

Moskau beabsichtige offenbar im Protektorat künftig nach denselben Metho-
den zu arbeiten wie in der Slowakei. So werden seit kurzem nur noch Russen als 
Agenten hier abgesetzt und keine Tschechen. Das erste Ereignis dieser Art sei das 
Absetzten von Agenten bei Laun vor einigen Tagen.4 Wie aus Aussagen Festge-
nommener bekannt ist, stehen noch 10 Gruppen zum Absetzen im Protektorat 
bereit mit der Aufgabe, den Raum unbedingt zum Aufstand zu bringen. Auch die 
Engländer haben noch einige Agentengruppen bereit, doch seien die englischen 
Methoden von den russischen verschieden. Die Russen versuchen es mit der Mas-
se, die Engländer haben eine geringe Anzahl wohlausgebildeter und wohlausge-
rüsteter Spezialisten.
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Dr. Weinmann schilderte dann ausführlich die Bandenbildung im mährisch-
slowakischen Grenzgebiet und ihre bisher nicht restlos befriedigende Bekämpfung 
sowie die Absichten, die seitens der deutschen Führung für die nähere Zukunft 
bestehen. Wir müssten uns ferner darüber klar sein, dass die Massnahmen des 
totalen Kriegseinsatzes, insbesondere die massenweise Verwendung von Lehrern 
und Beamten bei der OT gewisse Gefahren mit sich bringe, die unsere ständige 
Wachsamkeit verlangen.

Im Anschluss an den Vortrag des Staf. Dr. Weinmann ergab sich noch eine 
längere lebhafte Aussprache zu dem Thema.

Der Herr Staatsminister schloss um 19.30 Uhr die Dienstbesprechung.

Dr. Blaschek b

Oberlandrat-Inspekteur
des Deutschen Staatsministers

für Böhmen und Mähren
als Protokollführer

NA, NSM, sign. 110-10/17, fol. 11–15, kart. 80. Originál, strojopis, 5 s.c

____________________

a  Zápis vznikl před 30. 10. 1944, kdy byl zaslán spolu s průvodním dopisem Robertu Giesovi, šéfovi 
kanceláře K. H. Franka. 

b  Vlastnoruční podpis modrým perem.
c  V záhlaví dokumentu je vyznačen červeným razítkem stupeň utajení „Geheime Reichssache“. 
1  Porady se zúčastnili oberlandráti-inspektoři Hanns Blaschek z Českých Budějovic, Eugen Eckol-

dt z Jihlavy, který současně zastupoval i brněnský oberlandrát, Gustav Jonak z Moravské Ostravy, 
Gerhard Krohmer z Hradce Králové, Friedrich Remplik z Plzně. Na jednání byli rovněž přítomni 
zemští viceprezidenti Horst Naudé z Prahy a Karl Schwabe z Brna. 

2  Tento záměr se nakonec nerealizoval. V Hradci Králové byl do konce listopadu zástupcem G. 
Krohmer, v prosinci 1944 a lednu 1945 pak H. von Watter. V únoru 1945 se stal novým oberlan-
drátem W. Klose, který tento úřad zastával do konce války. G. Krohner od prosince 1944 až do 
konce války nahradil ve vedení oberlandrátu Brno a Jihlava H. Eckoldta, jenž byl pověřen úkolem 
zajišťovat opevňovací práce na Moravě.

3  Míněn Rudolf Vetiška, který byl v březnu 1943 vyslán do protektorátu zahraničním vedením 
KSČ. V červenci 1943 se stal členem III. ilegálního ústředního vedení KSČ a po smrti Josefa Mo-
láka převzal vedení tohoto orgánu. K Vetiškově zatčení došlo 23. srpna 1944. Blíže viz Hájková, 
Alena: Praha v komunistickém odboji. Praha 1984.

4  Míněn partyzánský organizátorský výsadek Jan Kozina, jehož dvě skupiny seskočily v noci ze 
16. na 17. října 1944 u Tuchořic a nedaleko lounského předměstí Melce. Výsadek byl zpozorován, 
načež následoval okamžitý zásah německé armády a bezpečnostních složek. Blíže viz Jelínek, 
Zdeněk: Partyzánské organizátorské desanty v českých zemích v letech 1944–45. Roztoky u Pra-
hy 1984, s. 48–65.
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Seznam německých zkratek:

BdO – Befelshaber der Ordnungspolizei
BdS – Befelshaber der Sicherheitspolizei
F-Agenten – Fallschirmagenten
KLV-Lager – Kinderlandverschickung-Lager
KPČ – Kommunistische Partei Čechoslowakei 
NG – Nationale Gewerkschaftszentrale
NSDAP – Nationalsozialistische Deutsche Arbeiterpartei
OKW – Oberkommando der Wehrmacht
OT – Organisation Todt
SD – Sicherheitsdienst
SS – Schutzstaffel
SS-Ostubaf. – SS-Obersturmbannführer 
SS-Staf. – SS-Standartenführer
SS-Stubaf. – SS-Sturmbannführer
Uk-Stellungen – Unabkömmlichstellung
VAD – Volksaufklärungsdienst
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Die Beratungen des deutschen Staatsministers K. H. Frank mit den Oberland-
räten-Inspektoren 1943–1944 (Dokumentenedition)

Die umfassende Verwaltungsreform im Protektorat Böhmen und Mähren, deren 
Ziel die Beseitigung der Zweigleisigkeit der Administration und die Reduktion des 
wuchernden Beamtenapparates war, gipfelte am 20. August 1943 in der Entstehung 
des Amtes des deutschen Staatsministers für Böhmen und Mähren mit dem bishe-
rigen Staatssekretär beim Reichsprotektor für Böhmen und Mähren K. H. Frank an 
der Spitze. Nach der Reform standen die Oberlandräte nicht mehr an der Spitze der 
Verwaltungsämter in erster Instanz, sondern sie wurden zu Informationsorganen 
der zentralen Protektoratsverwaltung, also zu Inspektoren, die einen Überblick über 
die Ergebnisse der Tätigkeit aller Resorts des unterstehenden Sprengels hatten.

Die regelmäßigen Beratungen K. H. Franks mit den Oberlandräten-Inspektoren 
ermöglichten eine engere Zusammenarbeit und eine gegenseitige Informiertheit 
über die aktuellen politischen und wirtschaftlichen Angelegenheiten und Sicher-
heitsbelange, über die Einstellungen der tschechischen Bevölkerung, aber auch über 
die aktuelle internationale Situation.

The meetings of the German State Minister K. H. Frank with Oberlandräte  
– Inspectors 1943–1944

An extensive administrative reform in the Protectorate Bohemia and Moravia 
with a goal to remove two parallel administrative branches and reduce large appara-
tus was concluded with the establishment of the Office of the German State Minister 
for Bohemia and Moravia, headed by K. H. Frank, up to then the State Secretary 
at the Reich protector. When the reform was over, the Oberlandräte were no more 
heads of first level administrative bodies, but they became information organs for 
the central protectorate administration who were supposed to have overview over 
all administrative branches in their given territory. Regular meetings of K. H. Frank 
with these inspectors enabled a close cooperation and mutual information exchange 
on current political, economic and safety issues, on the mood in Czech population, 
and, also, on the current international situation.




